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НОВАЯ МОТИВАЦИЯ 
ДЛЯ СБОРНОЙ РОССИИ
Исследование «СЭ» выявило, 
что сборная России еще ни разу не выигрывала 
у первой команды рейтинга ФИФА. 
Бельгия – именно такой соперник 3

У КРИШТИАНУ ПРОБЛЕМЫ 
С ТРЕНЕРОМ?
Вокруг Криштиану Роналду и Маурицио Сарри 
возник скандал. Португалец снова не пожал руку 
тренеру «Ювентуса» после замены. 
Объясняем, что случилось. 5

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Reuters

ФУТБОЛ

Вадим Васильев: «Если Головин 
продолжит прогрессировать, 
его можно продать за 70 – 80 миллионов»

Бывший вице-президент «Монако» – об Александре Головине, Артеме Дзюбе, Кильяне Мбаппе, Станиславе Черчесове и Неймаре

Четыре года мы знакомы с Вадимом Василье-
вым – и впервые беседовали для печати с тех 
пор, как в феврале нынешнего года он стал од-

ной из жертв первого неудачного сезона монегасков 
за много лет. В футболе все меняется стремительно. 
В ноябре 2017-го Васильев получил престижные пре-
мии Sports Business Awards как лучший футбольный 
менеджер Европы, а по итогам 2017-го – Globe Soccer 
как лучший футбольный руководитель года в мире.

Он ухитрился в течение трех лет установить 
два мировых рекорда трансферного окна по сум-
мам продаж игроков – и за то же время выиграть 
чемпионат Франции при живом «ПСЖ» и дойти 
сначала до четвертьфинала, а затем до полуфи-

нала Лиги чемпионов, в других случаях стабиль-
но занимая вторые-третьи места. Прошлый сезон 
стал первой неудачей Васильева. И сразу – отстав-
ка. Жесток мир большого европейского футбола.

Прошло девять месяцев. Казалось бы, Васильев 
сейчас не при официальной должности – но пой-
мать его в Монако, где он по-прежнему живет с же-
ной и сыном, точно не легче, чем раньше. Мы зара-
нее договорились на беседу 3 ноября. Тремя днями 
ранее он прилетел из Парижа, где ходил на матч 
«ПСЖ» – «Марсель» и обедал с Кильяном Мбаппе 
(и талантливейший форвард выложил совместное 
фото с Вадимом в своем Instagram), а 4-го должен 
был улетать в Германию.

Но и тут накануне выяснилось: 3-го утром 
он летит в столицу Франции, куда его пригла-
сили на эфир популярной программы Telefoot 
на канале TF1. Возвращается, впрочем, сразу – 
и уже через час после возвращения на Лазурный 
берег мы сидели в кафе одного из отелей Мон-
те-Карло. И начали с разговора об Александре 
Головине – очень важном наследстве, которое 
Васильев оставил людям, работающим в «Мо-
нако» теперь.

ИГОРЬ РАБИНЕР
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ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

ИНТРИГА ДНЯ
ЦСКА vs «СПАРТАК»

В первом матче чемпионата КХЛ 
армейцы разгромили красно-белых (9:3). 
ЦСКА – лидер регулярного 
первенства, однако в последних 
играх перед перерывом он забуксовал, 
уступив «Сибири» и «Нефтехимику». 
А «Спартак» пришел в себя после кризиса 
и намерен дать бой действующему чемпиону. 
Но, по мнению Winline, шансов на это немного.

1.17 4.95

АРТЕМИЙ ПАНАРИН: 
Эксклюзивное интервью форварда «Рейнджерс» – о старте сезона в НХЛ, жизни в Америке 
и отношениях с другими российскими энхаэловцами

«МОЯ МЕЧТА СБЫЛАСЬ – 
КУПИЛИ С АЛИСОЙ ДОМ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ»

�РЕЙНДЖЕРС�, КРАВЦОВ

– Перед сезоном я спрашивала у вас, 
не боитесь ли вы, что, перейдя в «Рейн-
джерс», будет трудно побороться за Кубок 
Стэнли. Команда неровно начала сезон, 
были совсем неудачные матчи. В  такие 
моменты не возникало мыслей:  не зря ли 
вы сюда приехали?

– Такая мысль возникла у меня ноль 
раз. В этом плане все нормально. Сезон 
длинный, мы уже начали выигрывать. 
Команда у нас молодая, надежда есть. 
Делаем все возможное. Тем более я знал, 
куда шел. Конечно, не могу сказать, что я 
шел проигрывать (смеется), но команда 
только строится – это понятно. У нас все 
будет нормально. С каждой игрой мы 
показываем себя лучше и лучше.

– В  «Коламбусе» вы были главной 
звездой в атаке, и был явный недостаток 
топ-партнеров. В «Рейнджерс» ситуация 
лучше? Чувствуете, что можете не только 
создавать моменты для других, но и полу-
чать шансы забивать самому благодаря 
кому-то еще?

– Ну, иногда и в «Коламбусе» такое 
бывало. Не будем уже сейчас его очер-
нять. Но здесь, конечно, команда пок-
реативней в какой-то степени. Непро-
сто грамотно ответить на этот вопрос, 
чтобы никого не обидеть.

– Виталий Кравцов вернулся обратно 
в «Трактор». Давали ему какой-то совет – 
потерпеть в АХЛ или действительно пое-
хать в КХЛ?

– Нам особо не удалось пообщать-
ся. Его сразу же спустили в фарм. Ино-
гда мы созванивались – спрашивал, что 
он думает. Но Виталий сам тогда ниче-
го не знал. Уехал он тоже очень быстро. 
И это решение принял сам.

– Он сказал, что мог бы попросить у вас 
какой-то помощи, чтобы попасть в состав, 
но не стал этого делать, так как вы бы дей-
ствительно попытались это сделать. У вас 
есть влияние такого уровня в команде?

– (Смеется). Нет у  меня никакого 
влияния. Есть тренер, он все решает.

– Главный тренер «Коламбуса» Джон 
Торторелла известен тем, что не церемонит-
ся с игроками. А как Дэвид Куинн в «Рейн-
джерс»? Какие у вас с ним отношения?

– Мы действительно гораздо боль-
ше разговариваем, общаемся. Отноше-
ния тренер-игрок – очень хорошие. Мне 
все нравится в работе с ним.

– Куинн разбил вашу связку с Павлом 
Бучневичем, хотя вы начали сезон очень 
неплохо. Почему?

– Мы сыграли не очень хорошо па-
ру матчей. Плюс тогда вообще все про-
игрывали. Тренер должен был что-то 
менять. И решил нас разбить.

– Это повлияло на результат?
– На самом деле мы и после этого 

не сразу начали побеждать. На данный 
момент я уже со всеми в команде успел 
поиграть. Не только нас же разбили – 
всех меняют.

– Кто самый крутой партнер в «Рейн-
джерс» для вас?

– Очень сложно сказать. Здесь все хо-
рошие. Со всеми приятно играть.

АЛЕНА ГРЕБЕНЬКОВА
Нью-Йорк

6Воскресенье. Нью-Йорк. Артемий Панарин и Алиса Знарок на уличной тренировке «Рейнджерс» instagram.com

Вадим Васильев был одним из главных инициаторов  ФК «Монако»
приглашения Александра Головина в «Монако»

МЕДВЕДЕВ 
ПРОИГРАЛ 

В ЛОНДОНЕ
Лучший теннисист России 

начал итоговый турнир ATP 
с поражения от грека 
Стефаноса Циципаса 

(6:7, 4:6).
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ФУТБОЛ // Чемпионат России. 16-й тур

«Зенит» уходит в отрыв
Обозреватель «СЭ» подводит итоги 16-го тура РПЛ, который стал последним  
перед матчами сборной России с Бельгией и Сан-Марино

«ЛОКО» – «КРАСНОДАР»: 
НИЧЬЯ НА РАДОСТЬ 
ПЕТЕРБУРГУ

«Локомотив» – «Краснодар» – вы-
веска теоретически сверкающая, ма-
нящая. Ее призывные огни и потянули 
меня в Черкизово, тем более что побе-
дитель этого матча выходил на чистое 
второе место вслед за «Зенитом», вы-
игравшим несколькими часами ранее 
в Туле и увеличившим дистанцию от 
конкурентов до ничего еще не гаран-
тирующих, но весьма респектабель-
ных шести очков.

Настоящий футбольный костер на 
«Локомотиве», однако, так до небес и не 
взвился. Чему и удивляться по здра-
вом размышлении не стоит. У каждой 
из сторон этой закономерно ничейной 
встречи, как выразились бы в Америке, 
были «экскьюзы». Или, как любит выра-
жаться главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов (в том смысле, что 
он их никогда не ищет), алиби.

«Быки» играли со второго дня на 
третий после встречи Лиги Европы 
с «Трабзонспором», а за такой отре-
зок полного функционального восста-
новления быть не может. К тому же им 
пришлось пройти через пусть и вну-
тренний, не такой уж большой, но все 
же авиаперелет – из дома в Москву.

«Локомотив» отдыхал на день боль-
ше, зато встречался он не с посред-
ственными турками, занимающими 
последнее место в группе ЛЕ, да еще 
и приехавшими неоптимальным со-
ставом, а в Лиге чемпионов с самой что 
ни на есть основой «Ювентуса». Разни-
ца очевидна. Не только сил, но и чувств 
выплеснуто море, а заслуженного пози-
тива в виде хотя бы одного взятого очка 
не случилось. Как и после первого мат-
ча в Турине, эмоциональное выгорание 
в котором обернулось 0:3 в следующем 
туре от «Спартака». Сейчас, по словам 
Юрия Семина, команда была готова 
к следующей встрече гораздо лучше.

При том что случились травмы 
и дисквалификации. Из-за последней 
за бортом оказался капитан желез-
нодорожников Ведран Чорлука. Дав-
но болевший голеностоп не позволил 
провести после «Юве» ни одной тре-
нировки Дмитрию Баринову, а зная му-
жество этого парня, не приходится со-
мневаться, что ему стало совсем невмо-
готу. В день игры хавбек подтвердил: 
без шансов. Красно-зеленые остались 
без половины ключевой для себя опор-
ной зоны.

В сборную Баринова в итоге даже не 
вызвали, чтобы собственными глаза-
ми проверить состояние. Видимо, свя-
зались с врачами «Локо» – и все стало 
понятно. Семин к пресс-конференции 
даже не был в курсе, что в националь-
ную команду Баринов даже формаль-
но не заедет. А услышав от меня, что та-
кое решение принято, явно вздохнул 
с облегчением: мол, парень и так уже 
достаточно много времени играл че-
рез боль, ему потребуется время, что-
бы восстановить здоровье.

Мацей Рыбус, которому, как он сам 
сообщил, в декабре предстоит опера-
ция, был заявлен в стартовый состав, но 
за его здоровье возникали опасения – 
и прямо на предматчевой разминке по-
ляк дал отбой. А в конце первого тай-
ма еще худшее случилось с еще одним 
поляком и самым, пожалуй, главным 
человеком в  составе сегодняшнего 
«Локо» – добившим прямо перед тем 
штрафной от Алексея Миранчука и пе-
рекладины в сетку краснодарских во-
рот Гжегожем Крыховяком. Полузащит-
ник грязно получил сзади в голову от 
экс-локомотивца Ари. А  Семин ска-
жет, что, как ему кажется, с хавбеком 
что-то серьезное.

Это был нокдаун, переходящий 
в нокаут. Многие в ложе прессы не по-
няли, почему после врачебного вмеша-
тельства судьи разрешили Крыховяку 
остаться на поле. То же самое касалось 
скамейки «Краснодара», один из пред-
ставителей которой за излишние эмо-
ции схлопотал желтую карточку. Ока-
залось, все забыли о правиле, согласно 
которому если игрок одной команды 
получает желтую карточку, то постра-
давший от его грубости имеет право 
после помощи медперсонала не выхо-
дить за пределы поля.

Но лучше бы Крыховяк не возвра-
щался. Поскольку чувствовал себя так 
погано, что еле стоял на ногах и ника-
кого противодействия атаке «быков» 
оказать не смог. А тут еще и на под-
ступах к своей штрафной споткнул-
ся Коломейцев, в самой же штрафной 
Живоглядов упустил Берга, открыв-
шегося под прострел Ари. 1:1 под са-
мый свисток на перерыв – и больше го-
лов в этом матче никто не забьет. Кры-
ховяка же в перерыве заменит только 
что выздоровевший Антон Миранчук, 
и «Локо» останется на весь второй тайм 
вообще без привычной опорной зоны: 
сначала ее будут закрывать Коломей-
цев с Жоау Мариу (Семин сам скажет, 
что перевел туда португальца с сомне-
ниями, но сыграл он хорошо), а потом 
Коломейцев с  молодым Куликовым. 
Вышел-то он неплохо, но все равно 

сравните: Крыховяк – Баринов и Ко-
ломейцев – Куликов!

При таких раскладах понятно, по-
чему Семин ничейным результатом 
остался определенно доволен. Его да-
же не смутили напоминание про пять 
встреч (два «Ювентуса», «Спартак», 
«Уфа» и «Краснодар») без побед и за-
данный в связи с этим вопрос о кри-
зисе. «Это знают все вокруг: Юрий Па-
лыч – лучший друг» (один из зарядов 
локомотивских фанатов) в ответ зая-
вил, что ни о каком кризисе нет и речи, 
очки идут, есть единоличное второе ме-
сто и единственный трофей – Суперку-
бок России, который в этом сезоне за-
воеван именно «Локо». Не поспоришь. 
Особенно вспоминая качество второй 
игры с «Ювентусом».

То, что «Краснодар» вышел на госте-
вой матч с целью победить, доказыва-
лось двумя форвардами в стартовом 
составе – Ари и Бергом. Вместо вто-
рого вышел еще и Игнатьев, и только 
в концовке первого сменил Уткин, до-
ведя количество чистых форвардов до 
одного. Но сказать, что «быки» по коли-
честву моментов или инициативе пря-
мо наиграли на три очка, я, в отличие 
от тренера южан Сергея Матвеева, не 
могу. По-моему, обе стороны получили 
ровно то, чего и заслуживали. Если бы 
встреча закончилась нулевой ничьей, 
можно было бы сказать, что команды 
обнулили друг друга. Здесь же – «обо-
динарили».

ЛИДЕР: ПЯТЬ ОЧКОВ ОТРЫВА 
БЛАГОДАРЯ 
БОЛЬШОЙ ОБОЙМЕ

«Локо» с «Краснодаром» сообща сра-
ботали на благо «Зенита» – впервые 
за достаточно долгое время питерцы 
оторвались от ближайшего конкурен-
та на пять очков. Дальше уже начина-
ется невероятная плотность: от второго 

до пятого места – одно очко, «Локомо-
тив» одним колесом вырвался вперед 
пелотона, в котором следуют «Ростов», 
«Краснодар» и ЦСКА.

Но лидер ушел в пусть не огромный, 
но отрыв. Жизнь уже многократно дока-
зывала, что в такой момент сезона это 
ровно ничего не означает. Тем более что 
мы же с вами видим собственными гла-
зами, что никакого доминирования по 
части качества игры «Зенит» над други-
ми не имеет, что тот же «Лейпциг» впол-
не убедительно показал. Бывают, конеч-
но, матчи вроде 6:1 с «Ростовом», но это 
исключение, а не правило.

В чем «Зенит» точно сильнее всех, 
так это в глубине скамейки. Травмиру-
ется или выйдет из надлежащей формы 
кто угодно, за малыми исключениями 
вроде Дзюбы, – замена найдется почти 
равноценная. Да, допускаю, что петер-
буржцы держали бы грудь колесом даже 
без Артема: вышел бы, условно, Дриус-
си вторым нападающим под Азмуном, 
и перестроенная модель была бы впол-
не жизнеспособной.

Просто сравните: в «Зените» избав-
ляются от Нобоа, отправляя его в «Со-
чи», а в «Локомотиве» при первой же 
травме на этой позиции выходит Коло-
мейцев. Вот поэтому железнодорожни-
ки, чей стартовый состав, полагаю, вы-
глядит слаженнее и убедительнее, игра-
ют на последнем издыхании, тогда как 
сине-бело-голубые имеют возможность 
ротировать состав без особой потери 
качества. Где еще тот же Ерохин был бы 
безусловным запасным, потому что, по 
убеждению Семака, в центре поля Бар-
риос и Оздоев сильнее, а фланговую 
позицию Дриусси понимает лучше?

За обоймой в «Зените» следят зор-
ко – за это клубу надо отдать должное. 
Тому же «Спартаку», убежден, Вячес-
лав Караваев был бы нужнее, но Пи-
тер берет правого защитника «Витес-
са» к себе, и быстро выясняется, что не 
на всякий случай, а прямиком в основу, 

и теперь уже Игорю Смольникову надо 
доказывать право на место в составе. 
В отчетном туре именно Караваев (на-
до заметить, после нестандартного хо-
да Юрия Жиркова) выдал Азмуну иде-
альную голевую передачу на победный 
мяч. И пусть его действия у своих во-
рот пока несовершенны, свежинку гол-
ландский «репатриант» во фланговые 
действия «Зенита», безусловно, внес.

В центре же поля места закрепле-
ны за Барриосом и Оздоевым. Исто-
рия Магомеда, для которого 2019 год 
получается поистине триумфальным, – 
это заслуга и самого футболиста, даже 
в самые сложные времена не опустив-
шего рук и не ставшего считать себя 
середняком, и его главного тренера, 
не потерявшего в него веры. Семак не 
то что не поставил на Оздоеве крест, 
а увидел еще в январе, как он трени-
руется, и оперативно на это отреаги-
ровал. А футболист отплатил за дове-
рие игрой.

В интервью моим коллегам из из-
дания «Спорт день за днем» Оздоев 
откровенничал, что весь прошлый год 
не мог толком думать об игре из-за бо-
лезни ребенка, но к прошлому Новому 
году, к счастью, лечение дало эффект, 
и с тех пор хавбек летает как на кры-
льях. Узнаешь такое – и понимаешь, 
как мы мало, в сущности, о них знаем. 
Далеко не все и уж точно не всегда бу-
дут делиться подробностями личной 
жизни, а ведь зачастую игра становит-
ся проекцией того, что происходит с че-
ловеком за пределами поля.

Мы и в сборной видим, до какой 
степени другим стал Оздоев. Очевид-
но, что никто не отберет у него пози-
цию в стартовом составе на предсто-
ящий 16 ноября матч за первое место 
в группе с Бельгией: Магомед весь от-
борочный цикл выходит в основе и де-
лает это стабильно здорово.

Матч с «Арсеналом» казался для «Зе-
нита» изначально проблемным, по-

скольку два последних сезона в Туле 
питерцы теряли очки – 2:2 и, хуже того, 
прошлогодние 2:4. Но Зелимхан Бака-
ев сейчас сверкает в «Спартаке», а сре-
ди «оружейников» у него наследников 
не нашлось. Тем более Михаил Кержа-
ков защищает ворота надежно, и то, что 
Семак, понаблюдав за Андреем Луне-
вым, усадил его на лавку, говорит: для 
этого тренера нет священных коров, 
а есть игра здесь и сейчас. В свое вре-
мя сам Лунев вытеснил Юрия Лодыги-
на, теперь же стабильность изменила 
Андрею, и его место занял брат лучше-
го снайпера в истории сборной России.

Хотя, возможно, на месте этого са-
мого лучшего снайпера вскоре случит-
ся рокировка. Счет в противостоянии 
Дзюбы и Александра Кержакова сей-
час – 24:30. Между ними еще Влади-
мир Бесчастных, но его 26 – уже оче-
видно достижимая цель для нынешне-
го капитана сборной.

Шесть мячей, казалось бы, немалая 
дистанция. Если бы у Дзюбы 19 ноя-
бря не было матча в Сан-Марино, ко-
манде которого он четыре дома уже за-
бил. В той самой, рекордной для нашей 
сборной встрече – 9:0. Учитывая, что 
Артем также претендует на лавры луч-
шего снайпера всего отборочного цик-
ла Евро-2020 (у израильтянина Эрана 
Захави – 11 голов, у Дзюбы – 9, у англи-
чан Рахима Стерлинга и Харри Кейна – 
по 8), в карликовом государстве на него 
точно будет играть вся команда. И не-
сколько шагов к преодолению рекорда 
Кержакова-старшего Дзюба наверня-
ка сделает. Пусть даже последние мат-
чи не сказать, что форвард находится 
в идеальных кондициях. Но для голов 
в Сан-Марино (в отличие от Бельгии) 
они необязательны.

ОТКРОЕТ ЛИ ИГРА С «ЮВЕ» 
МЕСТО В ОСНОВЕ СБОРНОЙ 
ДЛЯ МИРАНЧУКА?

От разговоров о сборной, как ви-
дите, не деться никуда – о ком ни рас-
суждай, все сворачивает к ней. Команда 
уже собралась в Сочи, куда ночью долж-
ны были долететь футболисты «Локо-
мотива» и «Краснодара», которых лай-
нер сборной ждать не стал. Каждый час 
подготовки к бельгийцам дорог!

А двум игрокам «Сочи» и двум – 
ЦСКА (вот парадокс!) и лететь нику-
да не надо было – сбор прямо там, где 
они только что провели очный матч 
РПЛ. Учитывая, что все больше говорят 
о возможности возвращения в коман-
ду перед Евро-2020 Игоря Акинфеева, 
очень хотелось бы узнать, интересно 
ли это возвращение ему самому. По-
тому что без такого любые разговоры 
на данную тему беспочвенны.

Весной 2018-го тот же Дзюба, на тот 
момент игравший в «Арсенале» без ми-
нимальных гарантий поездки на до-
машний чемпионат мира, заявил в ин-
тервью, что готов ехать туда в качестве 
запасного. Что наверняка не осталось 
без внимания Черчесова. Акинфеева 
спрашивать насчет резерва, разумеет-
ся, не стоит, там вопрос более общий – 
готов ли голкипер вернуться в прин-
ципе? Есть данные, что после ЧМ-2018 

у главного тренера с вратарем состоя-
лись уже два разговора на эту тему, – 
тогда ответы Акинфеева стали отрица-
тельными. Но, как говорили древние, 
все течет, все изменяется. И возмож-
ность вратарского римейка истории 
Сергея Игнашевича интригует, похо-
же, очень и очень многих.

Но об этом, естественно, говорить 
совсем рано – вспомните, когда в ко-
манду вернулся будущий главный тре-
нер «Торпедо». Из актуальных же но-
востей, с одной стороны, расстраивают 
вести о травмах безусловных игроков 
не стартового состава, но его обоймы – 
Черышева и Баринова.

С другой же – радуют очередной 
гол (победный, кстати) и  отличная 
игра Александра Головина за «Мона-
ко». Каждый шаг по укреплению авто-
ритета нашего человека в чемпионате 
Франции приносит несомненную поль-
зу сборной, обретающей лидера. На его 
фоне, кстати, очевидно, что тому же Ба-
каеву пока рассчитывать, что новая по-
зиция в «Спартаке» пробьет ему тропу 
туда же в национальной команде, наи-
вно. Что, собственно, и Черчесов не-
двусмысленно давал понять словами, 
что как Бакаев, так и Роман Зобнин не 
рассматриваются им как игроки сбор-
ной на тех позициях, которые прямо 
сейчас занимают в «Спартаке».

Надо понимать, что заслуженные, 
на мой взгляд, похвалы Зелимхану 
за субботний матч с «Крыльями Со-
ветов» имеют мало общего с предсто-
ящей встречей с Бельгией. Одно де-
ло – иметь время и пространство для 
передач «шведой» или «черпаком» 
с Самарой, и совсем другое – попасть 
под первого номера в рейтинге ФИФА. 
Это, можно сказать, два разных вида 
спорта. И если Головин в чемпиона-
те Франции привык к большому фут-
болу, то у  Бакаева еще все впереди. 
В том числе и предъявление доказа-
тельств своей состоятельности Черче-
сову. Для него пока и справа-то Бака-
ев лишь второй (в лучшем случае) вы-
бор после Алексея Ионова. Лично мне 
очень хотелось бы, чтобы постепенно 
Зелимхан убедил главного тренера на-
циональной команды. Но ясно, что это 
потребует времени.

У опытного Зобнина хотя бы есть 
стартовый плацдарм – центр поля, где 
сейчас к тому же отсутствует Баринов. 
А значит, Роман с очень большой до-
лей вероятности составит там компа-
нию Оздоеву: четвертый футболист 
этого амплуа Ильзат Ахметов довы-
зван вместо Баринова и спустя несколь-
ко дней после достаточно нелицепри-
ятных комментариев Черчесова о его 
нынешней игре. Он к тому же не по-
пал в стартовый состав ЦСКА в Сочи, 
где победу армейцам принесли яркие 
действия Ивана Облякова, при 1:2 по-
сле перерыва забившего классный мяч 
обводящим ударом с левой, а потом от-
давшего голевой пас Федору Чалову.

О том, что лучший снайпер про-
шлогоднего чемпионата России дол-
жен быть в первой сборной, сейчас не 
говорит вообще никто, – до минувше-
го тура все считали, сколько дней Ча-
лов не мог забить. Всему свое время, 
и его дело – показывать должный уро-
вень в молодежке. То же, кстати, каса-
ется и Облякова, и Максименко с Сафо-
новым, и других молодых.

Совсем скоро увидим, время ли нам 
мечтать о том, чтобы сборная России 
поднялась на следующую ступень, хотя 
бы более или менее сопоставимую (еще 
не говорю – равную) с той же Бельги-
ей. В любом случае все это возможно, 
только если предъявлять нашим игро-
кам топ-требования.

В минувшую неделю им, этим тре-
бованиям, в полной мере соответство-
вал один из тех, у кого пока никак не 
получается закрепиться в основе сбор-
ной, – Алексей Миранчук. Зная Черче-
сова, не сомневаюсь, что не только ис-
полнительское мастерство игрока, но 
и его рабочая этика (есть такой отлич-
ный американский термин) в ответном 
матче с «Ювентусом» главному трене-
ру сборной очень понравились. Хавбек 
и прессинговал, и отрабатывал в обо-
роне, и строго придерживался игровой 
дисциплины. И лишь в свободное от 
всей этой обязательной – для таких-то 
соперников! – программы время тво-
рил произвольную.

Вот «Ювентус» и Бельгия – это один 
и тот же вид спорта. Поэтому не удив-
люсь, если (особенно в связи с травмой 
Черышева) увижу Миранчука, непло-
хо сыгравшего и признанного лучшим 
футболистом матча с «Краснодаром», 
в Санкт-Петербурге в стартовом соста-
ве. Два гола в двух встречах со «Старой 
синьорой» – веский аргумент в пользу 
этого. Но еще больший – качество игры 
и чувство ответственности.

Они еще пока не настолько гаран-
тированы, как у того же Головина. Но 
противостояние с «Юве» дало большую 
надежду на то, что у Миранчука прои-
зойдет прорыв. Надо ему только поча-
ще встречаться с такими командами. 
Так и привычка появится.

ИГОРЬ РАБИНЕР

 И В Н П М О
 1. Зенит 16 11 3 2 31–8 36
 2. Локомотив 16 9 4 3 24–16 31
 3. Ростов 16 9 3 4 29–25 30
 4. ЦСКА 16 9 3 4 24–16 30
 5. Краснодар 16 8 6 2 30–18 30
 6. Спартак 16 6 3 7 18–16 21
 7. Арсенал 16 5 4 7 17–21 19
 8. Оренбург 16 5 4 7 20–22 19
 9. Урал 16 5 4 7 21–29 19
10. Уфа 16 4 6 6 13–16 18
11. Динамо 16 4 6 6 12–16 18
12. Кр.Советов 16 5 3 8 18–20 18
13. Рубин 16 4 5 7 8–17 17
14. Тамбов 16 5 2 9 18–23 17
15. Ахмат 16 3 6 7 10–21 15
16. Сочи 16 3 4 9 14–23 13

БОМБАРДИРЫ
10 Соболев Кр.Советов, Шомуродов Ростов
 9 Дзюба Зенит
 6 Влашич ЦСКА, Деспотович Оренбург, 
Крыховяк Локомотив

В 17-м ТУРЕ ВCТРЕЧАЮТСЯ:
22 ноября. Тамбов – Локомотив (19.30).
23 ноября. Оренбург – Ахмат (11.30), Рубин – Зе-

нит (14.00), Динамо – Ростов (16.30).
24 ноября. Уфа  – Сочи (11.30), Урал  – Спартак 

(14.00), Арсенал – Краснодар (16.30), ЦСКА – 
Крылья Советов (19.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Воскресенье. Тула. «Арсенал» – «Зенит» – 0:1.  Александр Федоров «СЭ» /  
Главный тренер гостей Сергей Семак благодарит за игру форварда Артема Дзюбу Canon EOS-1DX Mark II
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Нужно ли  
наказывать 
Гончаренко 
за «лицо попроще»?

Обозреватели «СЭ» –  
о самом громком эпизоде игры РПЛ 
«Сочи» – ЦСКА

Вкратце напомним суть. Перед выходом на поле на второй тайм главный тре-
нер гостей Виктор Гончаренко в резкой форме обратился к арбитру Станис-
лаву Васильеву: «Лицо попроще, когда с тобой разговаривают». Также Гон-

чаренко употребил несколько нецензурных выражений, а его речь попала в те-
летрансляцию.

Александр Егоров: 
«Руководство РФС дало нам 
время до конца года»
Глава департамента судейства и инспектирования РФС дал оценку работе 
своих подчиненных на матчах 16-го тура чемпионата России

СЛОВА ГОНЧАРЕНКО ГОТОВ 
ПРОКОММЕНТИРОВАТЬ ПОСЛЕ 
ЗАСЕДАНИЯ КДК

– Верно ли главный арбитр встре-
чи «Сочи»  – ЦСКА Васильев назначил 
пенальти в  ворота гостей в  конце пер-
вого тайма?

– Департамент поддерживает его 
решение назначить 11-метровый удар. 
У нас в этом году уже случались похо-
жие моменты в штрафной площади, 
мы признавали, что нужно назначать 
пенальти.

– Правильно ли засчитан второй гол 
армейцев? На повторе складывается ощу-
щение, что мяч ушел за пределы поля до 
того, как Кучаев сделал подачу.

– К сожалению, не могу со стопро-
центной уверенностью сказать, по-
скольку качество трансляции и  по-
второв не дает нам полной картин-
ки. По моим ощущениям, гол забит 
правильно. Объясню почему: есть по-
следнее касание мяча с полем в рам-
ках разметки, дальше он отлетает на 
считаные доли секунды, следует по-
дача. Ширина линии ворот – 12 сан-
тиметров, диаметр мяча – 36 санти-
метров. Вы прекрасно понимаете, ес-
ли мяч даже немного касается линии, 
это означает, что он в поле. Мы под-
держиваем решение арбитра, у  нас 
нет видео, которое доказывало бы его 
неправоту. 

– В начале второго тайма мяч попал 
полузащитнику сочинцев Лагатору в руку 
в его же штрафной, но 11-метровый не 
назначили. 

– Мы считаем, что арбитр абсолют-
но правильно продолжил игру. Реше-
ние не назначать пенальти – верное, 
это не намеренная игра рукой. 

– В перерыве в эфир попали кадры, 
на которых главный тренер ЦСКА Вик-
тор Гончаренко в  экспрессивной мане-
ре говорит с арбитром Васильевым. Ваш 
комментарий?

– Сейчас не могу комментировать 
эпизод, поскольку его рассмотрит КДК. 
Если хотите узнать мое личное мне-
ние – могу им поделиться на следу-
ющей пресс-конференции, после то-
го как комитет рассмотрит инцидент.

ГОВОРИЛ С ГАЛИЦКИМ 
И КИКНАДЗЕ

– Гончаренко не звонил вам после мат-
ча ЦСКА – «Сочи»?

– Нет, я общался в этом туре с Васи-
лием Кикнадзе (генеральный директор 
«Локомотива». – Прим. «СЭ») и Серге-
ем Галицким (президент «Краснода-
ра». – Прим. «СЭ»). После матча «Ло-
комотив» – «Краснодар».

– Что с голевой атакой «Локомотива», 
в начале которой полузащитник желез-
нодорожников Жоау Мариу нарушил 
правила на игроке «быков» Камболове, 
а главный судья Безбородов оставил это 
без внимания?

– По мнению департамента, арбитр 
должен был зафиксировать фол. 

– Получается, гола «Локомотива» мог-
ло и не случиться?

– Во многих играх арбитры пропу-
скают фолы или не показывают карточ-
ки. Здесь судья пропустил фол в цен-
тре поля, началась атака, в результате 
которой железнодорожники заработа-
ли штрафной и забили. Могли и не за-
бить. Так получилось.

– Вы обсуждали с Галицким именно 
этот момент?

– Да, он спрашивал, мог ли в эпизод 
вмешаться ВАР.

– О чем говорили с Кикнадзе?
– Говорили о столкновении, в ко-

тором пострадал Крыховяк. Он про-
сил объяснить критерии, почему бы-
ла показана желтая, а не красная кар-
точка. Не знаю, остался ли он доволен 
объяснением.

– Нужно ли было удалять Ари за гру-
бый фол на польском игроке «Локомо-
тива»?

– Это был жесткий контакт, но здесь 
нет ни одного критерия для красной 
карточки. Агрессии, грубости не было, 
произошел жесткий контакт. От всей 

души желаю Крыховяку выздоровле-
ния, в спорте случаются такие момен-
ты.

МЕШКОВ ОШИБСЯ, 
НЕ НАЗНАЧИВ ПЕНАЛЬТИ 
В ВОРОТА «КРЫЛЬЕВ»

– На 26-й минуте встречи «Спартак» – 
«Крылья Советов» защитник гостей Лыс-
цов сбил форварда красно-белых Ларс-
сона в своей штрафной. Матч обслужи-
вала бригада ВАР, но пенальти в ворота 
самарцев не был назначен.

– Это пенальти. Бригаду ВАР, кото-
рая работала в матче, обсуждать не мо-
гу. Посмотрев повтор, могу сказать, что 
для меня это 11-метровый удар. Меш-
ков допустил ошибку. 

– Справедливо ли удалили полузащит-
ника «Крыльев» Мияйловича?

– Красная карточка показана абсо-
лютно правильно. Дальше – без ком-
ментариев, потому что эпизод рассмо-
трит КДК. 

– Защитник «Уфы» Пуцко дважды 
нарушал правила в собственной штраф-
ной по ходу встречи с «Оренбургом»: на 

21-й минуте сыграл рукой, а на 87-й сбил 
нападающего соперников Деспотовича 
и снова сыграл рукой в мяч. 

– Вилков дважды ошибся, не назна-
чив 11-метровый в пользу «Оренбурга». 
В ворота уфимцев следовало назначить 
два пенальти.

– Главный тренер «Оренбурга» Вла-
димир Федотов негативно отозвался 
о судействе в матче.

– Претензии в наш адрес обоснован-
ны, было бы неправильно, если бы он 
нас похвалил.

ФОЛ ТКАЧЕВА НА ЖИРКОВЕ 
ПОХОЖ НА НАРУШЕНИЕ 
АЗМУНА

– На 69-й минуте матча «Арсенал» – 
«Зенит» полузащитник туляков Ткачев 
наступил шипами на ногу Жиркову, при 
этом находясь сзади. Почему это не уда-
ление?

– Хотел бы заострить внимание на 
этом эпизоде, поскольку в прошлом ту-
ре произошла похожая ситуация с Аз-
муном, таким же образом сфолившим 
в игре с ЦСКА. Если бы Ткачев сделал 
подкат – это красная карточка, без во-
просов. Здесь же оба бежали за мячом, 
Ткачев совершил наступ. Да, на видео 
это выглядит нехорошо, но в динами-
ке игры это железная желтая карточ-
ка, а не красная. В таких случаях всег-
да должны показывать желтые.

– Главный судья матча «Рубин»  – 
«Динамо» Турбин в конце первого тайма 
удалил игрока казанцев Зуева, многим это 
решение показалось несправедливым.

– По нашему мнению, вторая жел-
тая карточка была показана ошибоч-
но. Хочу прояснить ситуацию: Турбин, 
к сожалению, не видел того, что про-
исходило, и принимал решение после 
подсказки ассистента. Ассистент, ско-
рее всего, не видел полной картины 
эпизода и неправильно донес инфор-
мацию. Рыков сам выставил ногу, Зу-
ев не виноват.

– А не следовало ли наказывать Рыко-
ва за симуляцию?

– Нет, это не настолько вопиющий 
случай. Рыков не симулировал, он сфо-
лил.

– На 51-й минуте встречи «Ростов» – 
«Тамбов» футболист тамбовчан Обухов 
сбил в  своей штрафной ростовчанина 
Чернова. Почему не назначили пенальти?

– «Ростов» направил письмо в экс-
пертно-судейскую комиссию, она рас-
смотрит этот и еще несколько эпизо-
дов, поэтому я пока не комментирую 
этот матч.

– Появляются слухи о  том, что вы 
можете покинуть свой пост.

– Уважаемые друзья, повторю еще 
раз. Руководство РФС дало нам время 
на исправление ситуации – до конца 
календарного года. Мы работаем. На-
деюсь, у нас все получится.

ИВАН ТОРОПЦЕВ

С одной стороны, симпатизирую-
щие ЦСКА люди в чем-то правы: адрес-
ных, персональных оскорблений су-
дьям в монологе главного тренера ар-
мейцев не было, и поэтому слишком уж 
драматизировать эту историю не сто-
ит. Такого разговора, только не под ка-
мерами, в футболе – вагон и малень-
кая тележка.

Но! Пусть даже для связки слов, но 
мат там шел через слово. Мат, произ-
несенный публичным человеком в пу-
бличном месте, не у себя дома, а при 
исполнении. Не должно было попасть 
на камеры? Но попало же. И  мы не 
должны забывать, что это смотрят де-
ти, которые будут копировать куми-
ров, если им не обьяснить, что так де-
лать нельзя.

Поэтому на один матч реальной 
дисквалификации (она может быть по 
схеме «1+1», где вторая игра – условно) 
Виктор Михайлович своими «связками 
слов», считаю, наработал. Не больше, но 
и не меньше.

А судья Васильев, которого показали 
крупным планом, действительно нахо-
дился, как любят выражаться фанаты, 
«на сложных щщах». Тогда как у арби-
тров для нормальной коммуникации 
с  футболистами и тренерами всегда 
предпочтительны улыбка и пара при-
пасенных футбольных шуток, чтобы 
уметь сгладить самые острые ситуации.

В прошлом такими вещами умели 
мастерски пользоваться Алексей Спи-
рин и Юрий Баскаков, книжка которо-
го о судейской карьере, кстати, мне по-
нравилась. Васильев же показал, что 
в профессии, очень сильно завязан-
ной на коммуникации, букой быть не-
эффективно.

Да и совершенно непонятно, поче-
му судья Васильев после такой тирады 
Гончаренко в подтрибунке не показал 
ему желтую карточку, которая стала 
бы для главного тренера ЦСКА в матче 
второй и отправила бы его на трибуну. 
Если этими «связками слов» он не на-
играл на предупреждение – то чем во-
обще на него можно наиграть? Что ж, 
судьи тем самым показывают только 
то, что не уважают сами себя. А значит, 
и другим можно.

В российском футболе мат – второй 
язык. Неофициально. К сожалению. На 
нем говорят не все, но многие. Особен-
но во время матча, когда эмоции на 
максимуме. Матерные слова приме-
няют игроки, тренеры, начальники ко-
манд и судьи. Не нужно быть большим 
специалистом в чтении по губам, чтобы 
во время телетрансляции понять неко-
торые из слов, произносимых арбитра-
ми. Приглядитесь внимательно – и вы 
со мной согласитесь.

Случаев, когда кто-то из матерщин-
ников наказывался, немного. Точнее, 
очень мало. Почему? Объяснение в пер-
вом абзаце. Чтобы получить штраф или 
дисквалификацию, нужно было дей-
ствительно как-то выделиться на фо-
не других или оказаться в центре об-
щественного внимания.

Именно это и произошло с Викто-
ром Гончаренко. Ему «повезло» попасть 
в объектив телекамеры.

Но при этом главный тренер ЦСКА 
не совершил ничего такого, чтобы его 
поведение рассматривал бы контроль-
но-дисциплинарный комитет РФС. 
В его словах не было прямого оскор-
бления бригады судей во главе с Ва-
сильевым.

Арбитры могли оскорбиться самим 
фактом использования нецензурной 
лексики. Но это, извините, другое де-
ло. Это уже статья Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушениях. 
И по ней Гончаренко, наверное, можно 
оштрафовать на сумму от 500 до 1 ты-
сячи рублей.

Но при чем тут КДК?

ФУТБОЛ // Евро-2020. Отборочный турнир. Группа I. 16 ноября. Россия – Бельгия. 20.00 (мск)

Россия никогда не побеждала мирового лидера
Вчера наша сборная начала в Сочи подготовку к отборочному матчу Евро-2020 
с Бельгией, которая возглавляет рейтинг ФИФА. Если россияне выиграют, 
то добьются уникального достижения в своей истории

Знаете ли вы, что Россия еще ни ра-
зу не обыгрывала лидера рейтин-
га ФИФА? Было всего две ничьи 

в товарищеских матчах – с Бразилией 
в 1996-м и с Францией в 2002-м. Впро-
чем, и играли не так уж часто – всего 
пять раз за российскую историю.

Самая крутая победа, если брать 
в расчет исключительно рейтинг, – над 
шедшей на второй строчке Францией 
(3:2). Кто в 99-м интересовался футбо-
лом, обязательно вспомнит ту встречу. 
И бенефис тогдашнего зенитовца, а ны-
не прожженного спартаковца Алексан-
дра Панова.

Было еще две победы над сборными 
из тoп-5 – при Фабио Капелло и Леони-

де Слуцком обыгрывали Португалию 
в 2012-м и 2015-м. На этом всё. Три вы-
игрыша в 24 матчах. Не густо.

Но логично, учитывая статус на-
шей сборной и  ее силу. В  этом пла-
не меня порой удивляет реакция бо-
лельщиков, которые, с одной стороны, 
жестко критикуют сборную, словно 
хуже в футбол и играть-то невозмож-
но, а с другой – воспринимают свер-
хуверенный выход из группы как не-
что само собой разумеющееся. Мол, 
только в  случае победы над Бельги-
ей можно будет хвалить, а Шотландия 
с Кипром не считаются. Интересный 
такой шпагат между самоуничижени-
ем и снобизмом.

Нет, пока наше место 37-е в миро-
вом рейтинге. А у Бельгии – первое. 
И даже победа над командой Роберто 
Мартинеса не превратит нас в фавори-
тов предстоящего Euro-2020. Но шажок 
вперед в этом случае обязательно бу-
дет сделан. И в глазах общественности, 
и в собственных тоже. Сборная у Черче-
сова с характером, но дополнительная 
порция уверенности и спортивной на-
глости никогда не помешает.

Недавно с подачи Артема Дзюбы мы 
сравнивали суммарную стоимость фут-
болистов «Зенита» и «Лейпцига». 212 
миллионов евро против 544. У сбор-
ных разрыв еще серьезнее: Россия – 
185 миллионов, Бельгия – 753. Впро-
чем, в футболе, к счастью, далеко не все 
измеряется деньгами и рейтингами. 
Иначе наши парни никогда бы не обы-
грали испанцев в 1/8 финала ЧМ-2018. 
Есть еще настрой, самоотдача, домаш-
ние стены, задумки тренера и форту-
на. Впервые в истории страны обыграть 
лидера рейтинга – чем не мотивация?

В любом случае встреча с Бельгией 
весьма четко высветит наше место на 
футбольной карте мира. Можем мы все-
рьез щекотать нервы топам или все же 
рано высовывать нос из своего второго 
эшелона? Слава богу, хоть место в нем 
перестало вызывать сомнения.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Матчи сборной России против соперников 
из топ-5 рейтинга ФИФА

Дата Турнир Соперник Место соперника Место России
20.06.1994 ЧМ Бразилия (н) – 0:2 3 19
07.09.1994 ТМ Германия (д) – 0:1 4 19
16.06.1996 ЧЕ Германия (н) – 0:3 2 3
28.08.1996 ТМ Бразилия (д) – 2:2 1 9
10.10.1998 ОЧЕ Франция (д) – 2:3 2 27
18.11.1998 ТМ Бразилия (г) – 1:5 1 35
05.06.1999 ОЧЕ Франция (г) – 3:2 2 33
17.04.2002 ТМ Франция (г) – 0:0 1 24
12.06.2004 ЧЕ Испания (н) – 0:1 3 31
01.03.2006 ТМ Бразилия (д) – 0:1 1 34
27.05.2006 ТМ Испания (г) – 0:0 5 37
10.06.2008 ЧЕ Испания (н) – 1:4 4 24
26.06.2008 ЧЕ Испания (н) – 0:3 4 24
20.08.2008 ТМ Голландия (д) – 1:1 4 20
11.10.2008 ОЧМ Германия (г) – 1:2 4 6
14.10.2009 ОЧМ Германия (д) – 0:1 4 6
25.05.2012 ТМ Уругвай (д) – 1:1 3 11
12.10.2012 ОЧМ Португалия (д) – 1:0 3 12
14.11.2015 ТМ Португалия (д) – 1:0 4 23
28.03.2017 ТМ Бельгия (д) – 3:3 5 60
09.06.2017 ТМ Чили (д) – 1:1 4 63
11.11.2017 ТМ Аргентина (д) – 0:1 4 65
23.03.2018 ТМ Бразилия (д) – 0:3 2 63
21.03.2019 ОЧЕ Бельгия (г) – 1:3 1 50

Итого: +3=7–14, мячи 18–42.

Группа I

 И В Н П М О
1. БЕЛЬГИЯ 8 8 0 0 30–1 24
2. РОССИЯ 8 7 0 1 27–4 21
3. Кипр 8 3 1 4 13–12 10
4. Шотландия 8 3 0 5 11–17 9
5. Казахстан 8 2 1 5 9–13 7
6. Сан-Марино 8 0 0 8 0–43 0

16 ноября. Кипр – Шотландия, Сан-Марино – Ка-
захстан, РОССИЯ – Бельгия.

19 ноября. Сан-Марино – РОССИЯ, Шотландия – 
Казахстан, Бельгия – Кипр.

МНЕНИЕ

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

МНЕНИЕ

АЛЕКСАНДР 
БОБРОВ

Виктор Гончаренко: «Подобные проявления 
эмоций недопустимы»

Вчера главный тренер ЦСКА на официальном сайте клуба сделал заявление 
относительно инцидента в Сочи:

– В перерыве матча 16-го тура российской премьер-лиги «Сочи» – ПФК 
ЦСКА в подтрибунном помещении стадиона «Фишт» произошла ситуация, в хо-
де которой часть моего разговора с судьей матча и его помощниками попала 
в объективы телекамер.

Я признаю, что общался с судьями на повышенных тонах, что было следствием 
моей эмоциональной оценки их поведения и принятых ими в первом тайме ре-
шений, но в то же время обращаю внимание российской футбольной обществен-
ности на то, что не позволил никаких оскорблений в адрес бригады арбитров.

Отчетливо осознаю, что матчи РПЛ интересны самой широкой аудитории те-
лезрителей, включая детей и женщин, и подобные проявления эмоций с моей 
стороны недопустимы.

Главный тренер ЦСКА Виктор Гончаренко Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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Галактионов  
надеется  
на голы Чалова
Молодежная сборная России 

в  подмосковном Новогор-
ске начала подготовку к  от-

борочным матчам чемпионата Евро-
пы (U-21) с командами Латвии и Сер-
бии. Встреча с латвийской сборной 
пройдет 15 ноября в Ростове-на-До-
ну, а с сербами – 19 ноября в Нови-Са-
де. Сразу девять сборников из ЦСКА, 
«Краснодара» и  «Арсенала» в  поне-
дельник занимались по индивиду-
альной программе, так как накануне 
провели матчи за свои клубы в чем-
пионате России.

По словам старшего тренера мо-
лодежки Михаила Галактионова, все 
сборники готовы принять участие 
в матчах, травмированных нет. «Вся 
команда прекрасно понимает, для че-
го сюда приезжает. Нам надо побеж-
дать, – ответил Галактионов на вопрос 
о  возможной недооценке команды 
Латвии. – Мы защищаем честь стра-
ны, сборная – не пустой звук для ре-
бят. В каждой игре они отдаются. Что-
то получается, что-то – нет, но это ра-
бочие моменты. Нам надо опережать 
Польшу, набирать максимум очков 
и выходить на Евро».

Галактионов отметил, что надеет-
ся на голы Федора Чалова. Нападаю-
щий ЦСКА и один из лидеров коман-
ды еще ни разу не отличился за ны-
нешний состав молодежной сборной. 
«Надо говорить о том, что Федор хо-
рошо работает на команду, и коман-
да создает моменты, – отметил тре-
нер. – Вопрос в  реализации. Мы все 
надеемся, помогаем ему, поддержи-
ваем. Вчера он забил очень хороший 
гол за ЦСКА. Поздравили его сегодня, 
надеемся, что он продолжит забивать 
и в сборной».

Полузащитник «Спартака» Наиль 
Умяров после тренировки пришел на 
общение с  журналистами со льдом 
на левой ноге. «Со мной все отлично. 

Просто небольшой ушиб после трени-
ровки, никаких проблем», – объяснил 
футболист.

«Замечательно, что у меня много 
игровой практики, – ответил Умя-
ров на вопрос об игре за «Спартак» 
после прихода Доменико Тедеско. – 
Набираюсь опыта, набираюсь прак-
тики. Для уверенности и внутренне-
го состояния это отлично, я только 
рад. Удивлен ли я? Это неправиль-
ное слово. Не думаю, что футболист, 
играющий в  премьер-лиге, должен 
как-то удивляться. «Рад» было бы бо-
лее правильным словом в этой ситу-
ации. Всему свое время. Когда-то ты 
играешь, когда-то – нет. И  не нуж-
но здесь удивляться. Просто нужно 
доказывать, тренироваться и насла-
ждаться».

АЛЕКСАНДР РОГУЛЕВ

Группа 5

 И В Н П М О
1. Польша 4 3 1 0 8–2 10
2. РОССИЯ 4 2 2 0 8–2 8
3. Болгария 4 1 2 1 4–1 5
4. Сербия 4 1 1 2 2–3 4
5. Эстония 4 1 0 3 2–14 3
6. Латвия 4 0 2 2 2–4 2

15 ноября. Россия – Латвия, Болгария – Польша, 
Сербия – Эстония.

19 ноября. Сербия – Россия.
27 марта. Польша – Латвия.
31 марта. Болгария – Эстония.
4 сентября. Россия – Болгария, Эстония – Поль-

ша, Латвия – Сербия.
8 сентября. Польша – Россия, Сербия – Болгария, 

Латвия – Эстония.
9 октября. Россия – Эстония, Болгария – Латвия, 

Сербия – Польша.
13 октября. Латвия – Россия, Эстония – Сербия, 

Польша – Болгария.

«НАКАЗАТЬ» «ПРОСТИТЬ»

Баринов играл 
через боль

Хавбек Дмитрий Баринов из-за 
травмы не поможет сборной 
России в ближайших матчах от-

борочного турнира Евро-2020 против 
Бельгии и Сан-Марино. Об этом было 
объявлено в воскресенье, в день встре-
чи «Локомотив» – «Краснодар», когда 
23-летний игрок красно-зеленых из-за 
состояния здоровья не попал в заявку 
железнодорожников. Чтобы получить 
больше информации о состоянии Ба-
ринова, мы связались с его представи-
телем Павлом Банатиным.

– На протяжении пары месяцев Ди-
ма испытывал болевые ощущения, по-
следние матчи он проводил на уколах 
и  на морально-волевых, играл через 
боль, – рассказал Банатин. – Несмотря 
на самочувствие, Баринов на важном 
турнирном отрезке играл постоянно, 
пропустив за «Локомотив» лишь один 
матч из-за дисквалификации. И есте-
ственно, у него была цель и большое 
желание принять участие в  важней-
шем поединке сборной России про-
тив Бельгии, с которой наша команда 
борется за первое место в группе. Од-
нако после домашней игры с «Ювенту-
сом» ситуация ухудшилась. Из-за мы-
шечной травмы Дмитрий не провел ни 
одной тренировки перед «Краснода-
ром» и вынужден был пропустить этот 
матч. В итоге было принято совмест-
ное с медицинским штабом решение – 
вести лечение в  расположении клу-
ба, потому что возможности сыграть 
с бельгийцами и  Сан-Марино объек-
тивно нет. Естественно, Дима очень 
расстроен, что не может помочь на-
циональной команде, и будет от всей 
души болеть за сборную. Уверен, что 
после необходимого восстановления 
он снова будет максимально полезен 
и клубу, и сборной, демонстрируя ха-
рактер, самоотдачу и должный уро-
вень игры.

Напомним, что вместо травмиро-
ванного Баринова тренерский штаб 
сборной России довызвал в команду 
хавбека ЦСКА Ильзата Ахметова.

ДМИТРИЙ СОМОВ
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ЕСЛИ БЫ ГОЛОВИН МОГ, 
ОН КАЖДЫЙ ВЫХОДНОЙ 
ПРОВОДИЛ БЫ В КАЛТАНЕ, 
А НЕ В ПАРИЖЕ

– Как сейчас расцениваете трансфер 
Александра Головина – и для «Монако», 
и для самого игрока? – спрашиваю Ва-
сильева.

– Очень положительно. И для игрока, 
и для клуба, и для его российского вла-
дельца. А также для российского футбо-
ла. «Монако» запускает самую яркую его 
звезду последних лет. Уверен, что и сам 
Головин сделал правильный выбор.

– Почему?
– В первый год ему пришлось непро-

сто, даже тяжело. Тут, конечно, не помо-
гала и ситуация в команде. Но ему давали 
играть, поскольку он все равно выделял-
ся на фоне остальных игроков. А в боль-
шом европейском клубе, будь то «Ювен-
тус» или «Челси», очень легко можно бы-
ло сесть на скамейку, после чего уйти 
в аренду и затеряться. Теперь же такие 
команды к нему, уверен, придут.

– Смеюсь в голос, когда некоторые экс-
перты говорят о потерянном для Головина 
прошлом сезоне.

– Удивительно такое слышать. Саша – 
русский-русский. Его адаптация была не 
такой простой. Ограниченное поначалу 
знание языка, привыкание к новой стра-
не, к другому, более сильному чемпио-
нату. Плюс команда, у которой дважды 
менялся тренер и не шла игра. Но он пе-
ретерпел, и в этом сезоне мы видим од-
нозначный прогресс, который замеча-
ют и отмечают во Франции пресса, теле-
комментаторы.

Об Александре после матчей говорят 
многие тренеры и игроки команд-сопер-
ниц. Но это все равно еще не то, что мо-
жет и должно быть. Я все равно жду, что 
мы увидим другого Головина. Нужно про-
сто подождать. Его потенциал однознач-
но позволяет играть на намного более 
высоком уровне.

– На TF-1 о нем сейчас не спрашивали?
– В этот раз – нет. Речь шла о Кильяне 

Мбаппе и еще одном воспитаннике «Мо-
нако», с которым я подписал первый про-
фессиональный контракт, – защитнике 
Бенуа Бадиашиле. Думаю, в будущем он 
имеет все шансы встать в ряд лучших за-
щитников мира.

– Вы говорите о  Головине  – «рус-
ский-русский». В чем это выражается?

– Он любит Сибирь, русскую баню... 
Если бы была возможность, Саша все вре-
мя мотался бы на день-два к себе домой 
в Калтан. Он обожает свою родину, го-
род, в котором родился и вырос. К сожа-
лению, эти края слишком далеко, что-
бы у него была возможность туда по хо-
ду сезона наведываться. А так, поверьте, 
каждую свободную минуту Головин про-
водил бы не где-нибудь в Париже или 
Сан-Тропе, а у себя дома.

«МОНАКО» ПЛАНИРОВАЛ 
ЗАПЛАТИТЬ МАКСИМУМ 
25 МИЛЛИОНОВ

– Кого можно назвать главным иници-
атором приобретения Головина – вас или 
Дмитрия Рыболовлева?

– Меня лично. Во-первых, нужно бы-
ло убедиться самому, что это тот самый 
российский футболист, о котором мы дав-
но мечтали. Переломный момент для ме-
ня наступил, когда в разговоре со мной 
спортивный директор «Ювентуса» Фабио 
Паратичи рассказал, как высоко ценит 
Сашу и что переход игрока в «Юве» – де-
ло практически решенное. Понял, что ме-
длить нельзя, но ЦСКА отказался обсуж-
дать сделку до чемпионата мира.

Во-вторых, нужно было убедить пре-
зидента клуба Дмитрия Рыболовлева. 
Мы полетели на матч ЧМ-2018 в Сочи, 
в котором Россия играла с Хорватией. 
И тогда, посмотрев на Головина с три-
буны, Дмитрий Евгеньевич дал мне до-
бро заключить эту сделку. Но и затем си-
туация складывалась непросто. Евгений 
Гинер отсутствовал, вернулся в Москву 
только к финалу чемпионата мира. И не-
сколько дней мы не могли получить от-
вет, была непонятная ситуация. Я остал-
ся в Москве, хотя складывалось мнение, 
что ЦСКА, возможно, просто использует 
наше предложение, чтобы подороже про-
дать Сашу в «Челси».

Я настаивал на том, чтобы продол-
жать переговоры, – и мой руководитель 
пошел навстречу, дал еще несколько дней 
на то, чтобы завершить сделку. Пришлось 
проявить определенную настойчивость, 
чтобы получить это одобрение. Ведь был 
большой соблазн сказать: «Спасибо, до 
свидания. Не хотите – не надо».

– Роман Бабаев оказался жестким пере-
говорщиком? 30 миллионов евро были теми 
деньгами, которые вы закладывали на этот 
трансфер изначально?

– Нет, мы планировали идти до 25 
миллионов. Здесь мне тоже пришлось не-
просто, нужно было убедить Рыболовле-
ва пойти на этот шаг, выделить дополни-
тельные пять миллионов. На тот момент 
30 были выше рыночной стоимости фут-
болиста. Но нужно было согласиться на 
это, чтобы переломить ситуацию. Спустя 
полтора года можно сказать, что это было 
абсолютно правильное решение.

– Летом 2018-го в «Челси» в очередной 
раз поменялся тренер, пришел Маурицио 
Сарри, тогда как в «Монако» остался Лео-
нарду Жардим. Это помогло?

– Думаю, да. Фокус «Челси» сместился, 
основной задачей клуба была смена тре-
нера – и внимание от Головина ушло не-
множко в другую сторону. Мы этим вос-
пользовались.

– Вы рассказывали, что развернуть ситу-
ацию было очень сложно и вы подняли все 
ваши контакты, которые могли повлиять 
на Головина. Можете конкретизировать?

– Мы знали, кто привел его в ЦСКА, 
с кем он близок, кто из товарищей по 
команде имеет на него влияние. Разу-
меется, мы не можем управлять кругом 
его общения. Но методом объяснения 
и убеждения старались довести до него 
наши аргументы. Недавно я видел Сашу, 
и он полностью счастлив, что перешел 
именно в «Монако».

– Виделись здесь, в Монако?
– Да. И я точно знаю, что главный тре-

нер (Леонарду Жардим. – Прим. И.Р.) то-
же им очень доволен.

– Родителей Головина не убеждали 
в  необходимости перейти на тот момент 
в ваш клуб?

– Нет, тогда еще их не знал. Встречал-
ся с мамой уже позднее, когда она сю-
да приезжала. Замечательная женщина. 
Видно, что Головины – очень хорошая 
простая русская семья. Понятно, откуда 
он такой взялся.

ЖАРДИМ УВАЖАЕТ  
ТАКИХ ИГРОКОВ

– Я был на презентации Головина в оте-
ле «Эрмитаж»  и  помню, как вы сказали, 
что в первый год не ждете от него ниче-
го сверхъестественного. Тем самым просто 
снимали с него часть давления?

– Да, безусловно. Я посчитал, что это 
давление абсолютно не нужно. Парень 
профессиональный, реально работает, 
выкладывается – мы это знали, наводили 
справки. Достаточно смены чемпионата, 
страны, незнакомый язык, новые товари-
щи по команде. И дополнительное давле-
ние при всем этом было точно ни к чему. 
А потому совершенно сознательно про-
изнес эту фразу, хотя, конечно, ожидал, 
что Головин покажет себя.

– Каким Александр оказался при бли-
жайшем рассмотрении  – именно таким, 
каким вы его себе представляли?

– Да. Очень простой, хороший парень, 
который живет футболом и очень про-
фессионально относится к своим обязан-
ностям. Футбол для него – страсть. Он вы-
кладывается не только в матчах, но и на 
тренировках. Чем в том числе завоевал 
любовь Жардима, который очень уважа-
ет таких игроков.

– Эта выкладка поспособствовала и его 
травмам в первом сезоне:  Головин сам при-
знавался, что поторопился с возвращени-
ем в строй, усугубив первое повреждение.

– Да, первая травма стала стечением 
обстоятельств, а потом он поторопил-
ся и сказал, что еще не был на сто про-
центов готов. Это тоже процесс взросле-
ния. Каждый футболист должен чувство-
вать свое тело и понимать, когда можно 
играть, а когда лучше поберечься – не ра-
ди себя, а ради общего дела.

– Головин говорил мне, что ему в любом 
месте на адаптацию требуется не меньше 
года – даже в Ленинске-Кузнецком после 
Калтана. Что для него было самым слож-
ным в Монако?

– Когда вокруг говорят на незнакомом 
языке и при этом чемпионат более высо-
кого уровня, скорости выше, чем в РПЛ, – 
все это вместе вызывает некий культур-
ный шок. Не могу сказать, что в тот пе-
риод общался с ним очень плотно, – но 
больше, чем с другими футболистами. 
Только потому, что хотелось помочь ему 
в адаптации.

У меня в работе есть принцип – не 
сближаться с игроками и учащать обще-
ние с ними лишь в том случае, когда это-
го заслуживает ситуация. В данном случае 
так и было. К тому же чисто душевно бы-
ло приятно, что наконец-то у нас в «Мо-
нако» – русский игрок. За Александра 
у нас в клубе отвечал отдельный сотруд-
ник (Ольга Дементьева. – Прим. И.Р.), ко-
торый был к нему прикреплен.

– Как Головин повел себя по отношению 
к вам после вашего увольнения?

– Прекрасно. Я ушел 14 февраля, а 16-
го «Монако» обыграл «Нант» – 1:0. И по-
сле матча Саша прислал мне эсэмэску, 
что посвящает эту победу мне. Это было 
очень приятно.

– Видел, что и Радамель Фалькао посвя-
тил вам в своих соцсетях теплые слова.

– Многие. И Мбаппе, и Бернарду Сил-
ва, и Бакайоко, и Бенжамин Менди, и Фа-
брегас, который тоже посвятил мне ту 
победу.

– Во Франции, читал, нашумело интер-
вью Головина Евгению Савину, в котором 
Александр покритиковал за несдержан-
ность Тьерри Анри. Как вы к нему отнес-
лись?

– При том что я Сашу очень люблю, 
все же считаю, что тогда ему не сто-
ило делать таких высказываний. По-
тому что Анри в любом случае леген-
да французского футбола. И даже если 
ты так думаешь, наверное, не стоило 
говорить об этом вслух. Да, шум был, 
это вызвало негативную полемику. Но 
сейчас благодаря отличным выступле-
ниям Головина все это осталось в про-
шлом, и о тех его словах уже никто не 
вспоминает.

– А вспоминаете ли о том, как Фабио 
Капелло когда-то порекомендовал вам 
Александра Кокорина?

– Да, было такое.
– Что чувствовали, наблюдая за всем 

известным процессом Кокорина и Мамаева? 
– Сожаление, что это все произошло. 

Для меня как потенциальный игрок «Мо-
нако» Кокорин поставил на себе крест 
после известного случая в 2016 году с их 
с Павлом празднованием в ночном клу-
бе, которое произошло, по совпадению, 
именно в княжестве. Об интересе к не-
му больше речи не было. Но желаю ему 
удачи, надеюсь, что он вновь обретет се-
бя. Очень хорошие футбольные качества 
у Кокорина есть.

ЗАДАЧА ВЕРНУТЬСЯ 
В ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ 
АБСОЛЮТНО РЕАЛИСТИЧНА

– Есть ли моменты, которые мешают еще 
более быстрому росту Головина – например 
несдержанность?

– Думаю, да. Определенная вспыльчи-
вость и несдержанность ему свойствен-
ны. Мы с ним об этом говорили, и этот 
момент стоит подправить. Не назвал бы 
его критичным, но нужно лишить сопер-
ников даже потенциальной возможности 
им пользоваться. Его можно вывести из 
себя, и не сказать, что это очень сложно.

– Как вы думаете, сможет ли «Мона-
ко» в дальнейшем с выгодой для себя про-
дать Головина?

– Если Александр продолжит про-
грессировать так, как мы видим в этом 
сезоне, убежден, что «Монако» сможет 
продать его с хорошей прибылью. Сразу 
говорил, что первый сезон для него по-
лучится переходным, хотя и не мог пред-
видеть, насколько он окажется сложным. 
Но сейчас прогресс очевиден, причем это 
проявляется как в чемпионате Франции, 
так и в сборной России. Сейчас в Европе 
за ним многие следят.

– Можно ли предположить, за сколько 
«Монако» его продаст?

– Видел передачу «Инсайдеры», в ко-
торой агент Головина Олег Артемов назы-
вает цифры 70 – 80 миллионов евро. Ес-
ли Саша продолжит расти такими же тем-
пами, как сейчас, это кажется мне вполне 
возможным. Другое дело, отпустит ли его 
«Монако». Полагаю, если клуб по итогам 
этого сезона выйдет в Лигу чемпионов, 
то ему будет очень трудно лишиться клю-
чевого на сегодня игрока полузащиты.

– Рыболовлев, по словам нынешнего 
вице-президента «Монако» Олега Петро-
ва, поставил задачу возвращения в ЛЧ. 
Хотя после ужасного старта сезона сей-
час ситуация выравнялась, это кажется 
вам реалистичным?

– Абсолютно реалистичным. Состав 
команды силен, плюс в этом году очень 
странно складывается чемпионат. В нем 
нет фаворитов, если, разумеется, оста-
вить в стороне Париж. И то «ПСЖ», чего 
раньше невозможно было представить, 
проигрывает последней команде лиги – 
«Дижону».

В остальном же и  у  «Лиона», 
и у «Марселя» трудности, «Лилль» не 
так хорош, как в прошлом году. По су-
ти, сегодня открываются все возмож-
ности для того, чтобы эту задачу выпол-
нить. Ничего сверхъестественного в ней 
нет. Я с 2013 года работаю в чемпиона-
те Франции – и такого турнира просто 
не припомню.

– Возвращаясь к Головину – создаст ли 
его успешный в  конечном счете переход 
некий тренд у  российских футболистов? 
Поедут ли вслед за ним?

– Почти не сомневаюсь в этом. Пока 
мы не видим трансферов, но уже близок 
был к переезду в Европу Федор Чалов, 
и рассматриваю это как одно из след-
ствий перехода Головина. Люди сейчас 
встали всерьез думать – и игроки, и аген-
ты, и зарубежные клубы,  что нужно об-
ратить внимание на российский рынок. 
Это однозначно положит начало тренду.

– Можно сказать, что этот тренд сейчас 
находится в стадии беременности?

– Думаю, это правильная формули-
ровка.

– В  какой-то момент говорили, что 
Чаловым интересовался «Монако». Это 
так?

– Это было уже после моего ухода. 
Слышал, что да. Но с уверенностью ска-
зать не могу.

– С  чем связываете его спад в  этом 
сезоне?

– Могу только поделиться личным 
опытом, связанным с аналогичными си-
туациями. Когда в 2017 году мы выигра-
ли чемпионат Франции, продали мно-
гих игроков. Среди прочих «ПСЖ» хотел 
купить Фабинью, а «Ливерпуль» и «Ар-
сенал» – Тома Лемара. Но их мы не от-
пустили, потому что тогда распалась бы 
вообще вся команда и все пришлось на-
чинать с нуля.

– А  так, почти полностью обновив 
состав, вы ухитрились занять второе место.

– Сейчас, оглядываясь назад, считаю 
это каким-то невероятным достижени-
ем. Так вот, на протяжении почти все-
го того серебряного сезона и Фабинью, 
и Лемар просели, они выступали не на 
том уровне, что годом ранее. Ощуще-
ние того, что других отпустили, а их – 
нет, хотя прекрасные предложения бы-
ли, все же взяло верх. При том что речь 
идет о ребятах с топовой ментально-
стью. Эту мысль отпустить трудно, тем 
более что за них нам предлагали пра-
вильные, рыночные деньги.

Та же ситуация, возможно, и у Ча-
лова. Тем более что он совсем молод, 
и у него была мечта играть в АПЛ. К то-
му же Головин, его друг, подал пример 
перехода в Европу. Время покажет. Ес-
ли Федор внутренне силен и профессио-
нален, то восстановится. Сейчас ему на-
до просто забыть о прошлом. Тот поезд 

ушел. А с учетом его молодости и талан-
та – все впереди. Хотя это сложно и мо-
жет занять время.

– Из-за отсрочки продаж Фабинью 
и Лемара вы потеряли в деньгах?

– По Фабинью – нет. По Лемару – по-
теряли. Но история не знает сослага-
тельного наклонения.

КОГДА ДЗЮБА ПОДПИСАЛ 
КОНТРАКТ С МЕНДЕШЕМ, 
Я СРАЗУ СКАЗАЛ:  
ЭТО ОШИБКА

– Нобель Арустамян спросил вас, поче-
му летом Артем Дзюба не уехал в Англию. 
Вы ответили, что, если бы трансфером зени-
товца занимались вы, он уже играл бы на 
островах. Можете расшифровать?

– На меня выходили люди, связан-
ные с Дзюбой, с их стороны был инте-
рес. Со своей стороны я интерес также 
выразил, но потом мне сказали, что Ар-
тем подписал договор с Жорже Менде-
шем. Я сразу сказал, что это ошибка, – 
не знаю уж, дошла ли эта информация 
до Дзюбы. При том что для меня Мен-
деш – лучший агент в мире. Номер один. 
А также мой друг.

Почему ошибка? Потому что у Жор-
же, как и у любого человека, в сутках 
только 24 часа. Плюс нет личного кон-
такта с футболистом. Было очевидно, что 
он будет заниматься Дзюбой по остаточ-
ному принципу. Когда я встретил Мен-
деша в конце августа здесь, в Монако, 
на жеребьевке Лиги чемпионов, спро-
сил: «Жорже, что же ты не продал Дзю-
бу?» Он переспросил: «Кого-кого? А, это-
го?» Ему даже потребовалось время, что-
бы вспомнить, о ком речь!

Чтобы осуществить трансфер, им 
нужно заниматься целенаправленно. Ко-
нечно, может получиться и случайно. Но 
это маловероятно. А чтобы сделка состо-
ялась, надо ею заниматься, знать челове-
ка, верить в то, что это должно произой-
ти. У Мендеша же в это время был Жо-
ау Фелич (он же Феликс. – Прим. И.Р.) 
и многие другие.

– Чуть больше чем через полгода у Дзю-
бы  – полудомашний чемпионат Европы. 
Он  – капитан сборной, постоянно заби-
вает в ней и в «Зените». Оно ему вообще 
надо – куда-то ехать? Ведь все это было 
бы поставлено под огромный риск в слу-
чае отъезда в ту же Англию. Тем более что 
человеку 31 год.

– Только он сам должен это решить. 
С одной стороны, вы правы – успехи 
у него отличные. Он лидер российской 
сборной, который показывает стабиль-
ный результат, и на него мы возлага-
ем большие надежды. Но, с другой сто-
роны, его карьера движется к заверше-
нию, и если у Дзюбы действительно есть 
мечта попробовать себя в той же АПЛ, то 
он должен сам для себя взвесить все «за» 
и «против», после чего прийти к оконча-
тельному решению. Потому что потом 
может быть поздно.

– К слову, у вас как у менеджера есть 
объяснение тому преображению, которое 
в последние полтора года, даже меньше, 
произошло со сборной России?

– Есть. Главный тренер. Черчесов. Я 
несколько раз с ним общался и очень впе-
чатлен, насколько это сильный психолог. 
Как он смог переформатировать настрой, 
энергию, сознание футболистов. С огром-
ным уважением к нему отношусь.

– На Евро-2020 тоже ждете от его 
команды многого?

– Когда Черчесов увидел, что я общал-
ся с Мбаппе, сказал: «Передай ему, что мы 
хотим обыграть Францию!» (Улыбается.) 
Знаете, я бы предложил лучше ждать ма-
лого, а получить многое. Это очень слож-
но. Нужно, чтобы все подошли в опти-
мальной форме, чтобы не было травм 
ключевых футболистов, чтобы удачно 
сложилась жеребьевка. Давайте просто 
дадим возможность Черчесову и ребятам 
делать свою работу. А мы будем болеть.

ОБЕД С МБАППЕ

– Недавно Кильян Мбаппе разместил 
в Instagram свою фотографию вместе с вами, 
сделанную в Париже. Для вас это стало сюр-
призом? И изменился ли французский супер-
талант со времен вашей совместной работы?

– Это было неожиданно и приятно. 
Я сделал фотку для себя, не собираясь ее 
никуда выставлять, – смотрю, и он делает 
на свой телефон. Думал, тоже для лично-
го архива, а Кильян ее выложил.

Сейчас во Франции идет полемика, 
изменился ли Мбаппе. Я только приле-
тел из Парижа, где участвовал в програм-
ме Telefoot на национальном канале TF1, 
и меня там тоже об этом спрашивали. Для 
меня – нет, не изменился, при том что 
знаю его с 16 лет. Иногда просто путают 
две вещи. Исходя из того, что он амбици-
озный, хочет все выиграть и побить все 
рекорды, говорят, что он зазнался.

Последнее – неверно, а первые три 
качества были у него всегда! Если он не 
играет – он натурально болеет! Помню, 
мы играли матч Лиги чемпионов с «Тот-
тенхэмом» – и, к сожалению, не обрати-
ли внимания, что если бы «Монако» вы-
пустил его на поле, то Мбаппе стал бы 
самым молодым игроком, когда-либо 
участвовавшим в матче Лиги чемпио-
нов. И я, и главный тренер выпустили это 
из вида, хотя мы выиграли, и можно бы-
ло дать ему три-пять минут. Так парню 
просто было плохо!

Это отличает больших игроков – та-
ких как Мбаппе или Криштиану Ронал-
ду, которого я хорошо знаю лично. И, не-
смотря на свой возраст, он каждый день 
ставит перед собой новые задачи и хочет 
добиваться большего.

– Вы поддерживаете с ним контакт?
– Да. Он здесь рядом, в Турине, и я 

иногда бываю на матчах «Ювенту-
са» и общаюсь с ним. Никогда не забу-
ду, как мне делали серьезную операцию 
и Криштиану в знак поддержки прислал 
мне футболку с автографом. Она у меня 
хранится. Дорогая реликвия!

А с Мбаппе у нас замечательные отно-
шения. Некоторое время мы не встреча-
лись, поскольку после ухода из «Монако» 
я на некоторое время хотел обособиться, 
удалиться от футбола, побыть вне него. 
Но этот период завершился, сейчас мы 
встретились и прекрасно провели время.

– В Париж летали специально для встре-
чи с ним?

– Нет, хотел пообщаться с разными 
людьми. Был на матче «ПСЖ» – «Мар-
сель». Естественно, позвонил ему, и Ки-
льян пригласил пообедать.

– Насколько помню, вы сами предпоч-
ли бы продать его из «Монако» не в Париж, 
а в «Реал».

– Совершенно верно. Было два важ-
ных фактора. Во-первых, Париж на тот 
момент был нашим прямым конкурен-
том, и мне не хотелось его усиливать. 
Во-вторых, финансовые условия сдел-
ки, предложенные Мадридом, для нас 
были лучше.

– Еще больше 180 миллионов евро?!
– Были бонусы, а также лучшие усло-

вия платежа. Но Кильян сказал: «Вадим, 
интуиция подсказывает мне, что к «Реалу» 
я еще не готов. Отыграл всего один полно-
ценный сезон в родном чемпионате. Я ро-
дом из Парижа и еще не завоевал свою пу-
блику. Хочу завоевать болельщиков в род-
ной стране. А «Реал» никуда не уйдет».

Когда мы на этой неделе встречались, 
сказал ему: «Кильян, я должен тебя по-
здравить. Ты был абсолютно прав. Ког-
да-то ты перейдешь в «Реал», но «Бер-
набеу» уже встретит тебя овацией стоя. 
Тебе не нужно будет никому ничего до-
казывать».

– Вы говорили, что, по-вашему, Мбап-
пе перебьет мировой трансферный рекорд 
Неймара, равняющийся 222 миллионам 
евро. Будет ли это «Реал», какую жде-
те сумму и когда именно эта сделка осу-
ществится?

– Это точно будет самый дорогой 
трансфер в  истории футбола. Думаю, 
наиболее вероятный покупатель – «Ре-
ал». Здесь совпадают интересы клу-
ба и игрока. Клубу нужен игрок уровня 
Криштиану Роналду, которого пока ни-
кто не смог заменить. А Кильян никогда 
не скрывал, что с детства болел за сли-
вочных. Когда – более сложный вопрос. 
В следующем сезоне останется два го-
да до истечения его контракта с «ПСЖ». 
С точки зрения обычного, нормального 
клуба – например «Монако» – это время 
для трансфера.

Но тут мы, во-первых, имеем де-
ло с таким богатым клубом, как «ПСЖ». 
А во-вторых, сталкиваемся с ситуаци-
ей, когда два топовых игрока, Мбаппе 
и Неймар, потенциально хотели бы уй-
ти. Париж ни в коем случае не может по-
терять обоих, и не исключено, что пой-
дет на риск, оставив Кильяна еще на год. 
Мы видели, как в случае с Эденом Азаром 
«Челси» пошел на такой риск, и он в об-
щем-то оправдался.
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Вадим Васильев
Родился 23 сентября 1965 года в Москве.
Потомственный дипломат, отец работал во Франции и Великобритании.
В 1987 году окончил МГИМО, изучал исландский, английский, французский и немецкий языки.
В начале карьеры – сотрудник дипломатической миссии СССР в Исландии. С 1991 года работал в част-

ных компаниях, торговавших удобрениями, а также занимался ресторанным бизнесом.
С августа 2013 по февраль 2019 года вице-президент футбольного клуба «Монако».

Фокус «Челси» сместился, основной 
задачей клуба была смена тренера – 
и внимание от Головина ушло  
немножко в другую сторону.

Самые дорогие трансферы «Монако»  
при Вадиме Васильеве
ПОКУПКА

Игрок Возраст Страна Откуда Сумма трансфера*
п. Хамес Родригес 21 Колумбия Порту 45
н. Радамель Фалькао 27 Колумбия Атлетико 43
н. Кейта Бальде 22 Сенегал Лацио 30
п. Александр Головин 22 Россия ЦСКА 30
п. Юри Тилеманс 20 Бельгия Андерлехт 26,2

* В миллионах евро по данным transfermarkt.de

ПРОДАЖА

Игрок Возраст Страна Куда Сумма трансфера*
н. Кильян Мбаппе 19 Франция ПСЖ 180**
п. Хамес Родригес 23 Колумбия Реал 75
п. Тома Лемар 22 Франция Атлетико 70
н. Антони Марсьяль 19 Франция Манчестер Юнайтед 60
з. Бенжамен Менди 23 Франция Манчестер Сити 57,5

* В миллионах евро по данным transfermarkt.de
** Сумма выплачивалась двумя частями: 45 миллионов за аренду игрока в сезоне-2017/18  
и 135 миллионов – за выкуп прав после ее завершения.

Вадим Васильев: 
«Если Головин 
продолжит 
прогрессировать, 
его можно 
продать за 70 – 80  
миллионов» 18 октября 2018 года. Ля-Тюрби. Вице-президент «Монако» Вадим Васильев (в центре), главный тренер Тьерри Анри (слева),  

назначенный несколько дней назад вместо Леонарду Жардима и спортивный директор Майкл Эменало
Reuters
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У Роналду проблемы со здоровьем, а не с Сарри
Корреспондент «СЭ» – о ситуации вокруг Криштиану Роналду и скандале, которого нет

Пятикратный обладатель «Золо-
того мяча» очень не любит, ког-
да его меняют. Соответственно, 

когда это случается, процесс замены 
оказывается в прицеле всех камер и по-
том разбирается на молекулы и атомы. 
Не стал исключением из этого прави-
ла и центральный матч 12-го тура се-
рии А между «Ювентусом» и «Мила-
ном» (1:0), в котором Криштиану Ро-
налду уступил место на поле будущему 
герою встречи и автору победного го-
ла Дибале.

Уникальность ситуации заключа-
лась в том, что португалец не доиграл 
до финального свистка во втором мат-
че подряд. Тремя днями ранее его до-
срочно убрали с поля в Черкизове, где 
«Старая синьора» в матче Лиги чемпи-
онов с «Локомотивом» (2:1) также за-
била решающий мяч без участия сво-
ей главной звезды. Естественно, все 
отметили и  это, и тот факт, что в те-
чение одной недели Роналду был за-
менен столько же раз, сколько за весь 
прошлый сезон.

Теперь о том, что бросилось в гла-
за и сразу превратилось во вселенскую 
проблему. Во-первых, Роналду не по-
жал руку Маурицио Сарри, и это стало 
поводом для обсуждения якобы слож-
ных отношений футболиста и тренера. 
Во-вторых, сторонники теории загово-

ров отметили, что не скрывавший не-
довольства Криштиану сразу проследо-
вал в раздевалку. Позднее масла в огонь 
подлил Sky Sport Italia, утверждающий: 
португалец покинул стадион, даже не 
дождавшись финального свистка.

Все это, впрочем, напоминает про-
цесс поиска черной кошки в темной 
комнате. Если речь идет о скандале, то 
там его нет, а есть банальная травма, 
которая не позволяет Роналду играть 
в полную силу и, естественно, вызыва-
ет раздражение известного своим мак-
симализмом футболиста.

Впервые данная тема была поднята 
в Черкизово, где Сарри объяснил свое 
решение так:

– Мы заменили его из-за опасений 
ввиду физического состояния, чтобы он 
не получил травму. Уже в конце первого 
тайма были тревожные признаки, и во 
втором тайме в некоторых моментах, 
когда он ускорялся, было от чего бес-
покоиться.

Уже в пятницу – на пресс-конфе-
ренции перед матчем с «Миланом» – 
главный тренер признал: избежать по-
вреждения все-таки не удалось. Речь 
шла о небольшой боли в колене, став-
шей следствием столкновения на од-
ной из тренировок. Сарри уверял, что 
ничего серьезного нет. О незначитель-
ности повреждения шла речь и уже по-

сле победы над принципиальным со-
перником. И все же за колено Роналду 
тревожно, так как есть видео, на кото-
ром он начинает хромать и сам показы-
вает скамейке, что ему требуются меди-
цинская помощь и замена.

Когда же Сарри спросили о досроч-
ном отъезде его подопечного со стади-
она, Маурицио постарался максималь-
но сгладить ситуацию и не стал разви-
вать провокационную тему неуважения 
звезды к партнерам по команде. «У ме-
ня с Криштиану проблем нет, – подчер-
кнул тренер. – Его и так нужно поблаго-
дарить за то, что он согласился сыграть, 
несмотря на то что находится не в луч-
шем состоянии».

Зато в прекрасном состоянии сейчас 
Дибала. Блестящий победный гол по-
сле передачи Игуаина – очередной эпи-
зод сезона, который складывается для 
аргентинца прекрасно. Похоже, Сар-
ри перезапускает карьеру Паоло. По-
сле прихода Роналду подружившийся 
с новичком южноамериканец немно-
го потерялся, и Массимилиано Алле-
гри не мог найти ему подходящую роль. 
Новый наставник, к всеобщему удивле-
нию, оказался более гибким в ситуации 
с Дибалой. И с Роналду у него сложно-
стей тоже нет.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Ювентус – Милан – 1:0 (Дибала, 77).
Парма  – Рома  – 2:0 (Спрокати, 68. Корнели-

ус, 90+3).

 И В Н П М О
 1. Ювентус 12 10 2 0 20–9 32
 2. Интер 12 10 1 1 26–12 31
 3. Лацио 12 7 3 2 28–13 24
 4. Кальяри 12 7 3 2 23–12 24
 5. Аталанта 12 6 4 2 30–18 22
 6. Рома 12 6 4 2 20–14 22
 7. Наполи 12 5 4 3 21–15 19
 8. Парма 12 5 2 5 18–15 17
 9. Фиорентина 12 4 4 4 18–19 16
10. Верона 12 4 3 5 10–11 15
11. Торино 12 4 2 6 15–17 14
12. Удинезе 12 4 2 6 8–18 14
13. Сассуоло 11 4 1 6 21–21 13
14. Милан 12 4 1 7 11–16 13
15. Болонья 12 3 3 6 16–20 12
16. Лечче 12 2 4 6 15–25 10
17. Дженоа 12 2 3 7 14–26 9
18. Сампдория 12 2 3 7 7–19 9
19. СПАЛ 12 2 2 8 7–18 8
20. Брешиа 11 2 1 8 10–20 7

Бомбардир: ИММОБИЛЕ (Лацио) – 14.
23 ноября. Аталанта – Ювентус, Милан – Наполи, 

Торино – Интер.
24 ноября. Болонья – Парма, Верона – Фиоренти-

на, Рома – Брешиа, Сассуоло – Лацио, Самп-
дория – Удинезе, Лечче – Кальяри.

25 ноября. СПАЛ – Дженоа.
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МАМА МБАППЕ  
СПЕРВА ОТКАЗАЛАСЬ 
СО МНОЙ ВСТРЕЧАТЬСЯ.  
А ТЕПЕРЬ МЫ – ДРУЗЬЯ

– Учитывая, что вы работаете с Мбап-
пе еще со времен академии «Монако», его 
можно в какой-то мере назвать вашим лич-
ным проектом? Был ли он обречен стать 
суперзвездой или все в его жизни могло сло-
житься и по-другому?

– Моим личным проектом его на-
звать, конечно же, нельзя. Прежде всего 
Кильян – проект самого себя и своей за-
мечательной семьи. Его качества были 
видны всем еще с 13 лет. Горжусь тем, что 
благодаря моим усилиям Мбаппе остался 
в «Монако» и подписал свой первый про-
фессиональный контракт (когда в СМИ 
вышла новость об увольнении Василье-
ва, Мбаппе выставил в Instagram фото 
с подписания своего первого контрак-
та со словами: «Спасибо за все, прези-
дент». – Прим. И.Р.). И тем, что решаю-
щий год для этого, когда «Монако» бли-
стал, выиграв титул чемпиона Франции 
и дойдя до полуфинала Лиги чемпионов 
(а я помог запустить его карьеру), стал 
ключевым и для того, чтобы Мбаппе пе-
решел в «ПСЖ» и год спустя стал чемпи-
оном мира.

Пропусти он тот год – не попал бы 
на ЧМ-2018. Неизвестно, когда Франция 
выиграет мировое первенство в следую-
щий раз. Ни Роналду, ни Месси чемпио-
нами мира пока не стали. А у Мбаппе в са-
мом начале карьеры этот престижнейший 
титул уже есть. И в этом моя определен-
ная заслуга.

– Расскажите, как его «душил» тренер 
в  старшей юношеской команде академии 
«Монако» и вы вовремя вмешались в ситу-
ацию, уже почти ставшую критической.

– Это было в 2015 году. Летом ко мне 
подошел один из руководителей ака-
демии, другой, ее тренер… И стали го-
ворить: «У нас есть очень талантливый 
игрок. Надо бы продлевать с ним кон-
тракт». Отвечаю: «В чем проблема? Усло-
вия, которые мы можем предложить та-
лантливым игрокам, более или менее из-
вестны». – «Нет, тут все гораздо сложнее».

Пришлось вникать. И оказалось, что 
у Мбаппе оставался год любительского 
контракта, и он с семьей были твердо на-
строены уйти из «Монако». Они даже дол-
го не соглашались со мной встретиться. 
Потом согласился папа Вильфрид, а ма-
ма отказалась.

– Почему?
– Она сказала: «Сын плачет по вече-

рам. Я не буду встречаться с руководи-
телями клуба, где к нему так относятся». 
Потихонечку начали выстраивать отно-
шения – сначала с папой, потом с мамой. 
И в марте 2016-го, всего за три месяца до 
истечения соглашения, когда он уже стал 
свободным агентом (игрок получает этот 
статус с 1 января года, когда заканчивает-
ся его контракт. – Прим. И.Р.) и мог уже 
договориться с кем угодно, мы подписа-
ли с ним профессиональный контракт. 
При том что у него были предложения 
от всех ведущих клубов Европы, включая 
«Реал», «Ливерпуль», «ПСЖ». Куда он пе-
решел всего год спустя, но уже на совер-
шенно других условиях.

– Проблема была в том, что не сложи-
лись отношения с  тренером академии по 
своему возрасту?

– Да. Кильян – амбициозный и упря-
мый, и где-то это, видимо, не совсем по-
нравилось тренеру. Все великие спортсме-
ны – с характером, и не каждому по душе, 
когда человек этот характер проявляет.

– Как разрулили ситуацию?
– Мбаппе сразу перешел на уровень 

выше, во вторую команду. И буквально 
через два месяца из нее – в первую. Хо-
тя все действительно висело на волоске.

– А какова судьба того тренера? Остал-
ся он в академии?

– История об этом умалчивает (улы-
бается).

– Сам Кильян после жаловался вам на 
того специалиста?

– Нет, но у семьи эта история сидит 
внутри достаточно глубоко, они всегда 
о ней вспоминают. И прямо говорят: «Мы 
остались благодаря вам. Были уверены 
просто на сто процентов, что уходим из 
клуба». С родителями у нас сохранились 
близкие отношения.

– Доводится слышать мнение, что про-
тивостояние Мбаппе и Жоау Феликса в бли-
жайшее десятилетие станет чем-то подоб-
ным соперничеству Месси и  Криштиану 
Роналду. Согласны?

– Согласен с тем, что Жоау Фелич (Ва-
сильев называет его именно так. – Прим. 
И.Р.) – очень талантливый футболист. Но 
нужно еще подождать, прежде чем мож-
но было бы о таком противостоянии го-
ворить. На мой взгляд, сегодня их нель-
зя сравнивать.

МЕССИ ХОЧЕТ, ЧТОБЫ 
НЕЙМАР ВЕРНУЛСЯ 
В «БАРСЕЛОНУ»

– Те деньги, которые «Атлетико» за 
Феликса заплатил, – это нормально? Или 
можно назвать безумием?

– Только время покажет. Если дей-
ствительно возникнет то соперничество, 
о котором вы говорите, то эта сумма по-
кажется просто подарком. В этом и за-
ключается сложность – поймать тот мо-
мент, когда нужно не пожалеть заплатить. 
«Атлетико» работает на трансферном 
рынке очень хорошо, у него отличный 
спортивный директор. Надеюсь, клуб все 
сделал правильно.

– Как вы нашли правильную форму-
лу продажи Мбаппе в «ПСЖ» – первона-
чальная аренда и последующая обязатель-
ная продажа за 180 миллионов евро? Она 
обсуждается до сих пор.

– Не вдаваясь в подробности, скажу, 
что это было пожелание «ПСЖ», видимо, 
обусловленное финансовым фэйр-плей. 
Парижане столкнулись с ситуацией, при 
которой они в то же окно купили Нейма-
ра. Думаю, вначале они всерьез не пла-
нировали приобретение Мбаппе имен-
но в тот момент, но потом приняли это 
решение. По финансовым соображениям 
реализовать его оказалось очень сложно. 
Структура того трансфера была полно-
стью легальной. Она придумана «ПСЖ», 
мы же тщательно ее проверили и убеди-
лись в ее легитимности, в том, что она не 
противоречит правилам УЕФА.

Сложнее было другое. В Париже знали, 
что Мбаппе решил перейти именно к ним. 
Как получить те деньги, которые мы хо-
тим? И тут я должен снова сказать спаси-
бо Кильяну и его семье, непосредственно 
участвовавшим в трансфере. Имея жела-
ние уйти, они тем не менее всегда говори-
ли «ПСЖ»: «Мы хотим, чтобы сделка была 
честной по отношению к «Монако», пото-
му что мы благодарны этому клубу за все, 
что он для нас сделал». Это большая ред-
кость в современном мире.

– Неймар – совсем другой. Этим летом он 
был близок к возвращению в «Барселону». 
Как вы думаете, это произойдет? И как вооб-
ще объяснить все эти метания бразильца – 
и, как менеджер, вы хотели бы иметь дело 
с таким непредсказуемым персонажем?

– Лично я – нет. Безусловно, это выда-
ющийся талант, хотя в сегодняшнем мире 
одного таланта недостаточно. Знаю, что 
он хочет уйти. Позиция «Барселоны» ме-
нее прозрачна. Известно, что Месси хо-
чет, чтобы Неймар вернулся. Клуб же то ли 
делает реверанс в сторону Лионеля, то ли 
действительно хочет вернуть бразильца.

– То есть четкого понимания, что прои-
зойдет, тут нет?

– Нет. В таких сложных трансферах 
обычно все становится понятно только 
в самый последний день, после подпи-
сания всех бумаг.

– Как думаете, Неймар – из тех людей, 
которые спокойно могут перейти не в «Бар-
селону», а в «Реал»? Ему это все равно?

– Думаю, он может перейти и в «Реал».

ПРИГЛАШЕНИЕ ИЗ «ЧЕЛСИ» 
СПОРТИВНОГО ДИРЕКТОРА 
ЭМЕНАЛО БЫЛО МОЕЙ 
ГЛАВНОЙ ОШИБКОЙ 
В «МОНАКО»

– В весеннем интервью новый вице-пре-
зидент «Монако» Олег Петров говорил, что 
вы после отставки ни разу не появлялись 
на стадионе «Луи II». Так же дело обстоит 
и по сей день?

– Нет. Уже был – на матче с «Брестом», 
который монегаски выиграли – 4:1. Олег 
ко мне подходил, и мы с ним пообщались.

– Вы с ним знакомы с давних времен, 
когда ни он, ни вы не имели отношения 
к футболу. Что Петров за человек?

– Мы короткое время работали вместе, 
он был моим заместителем. Очень хоро-
ший человек.

– Такая характеристика говорит о том, 
что вы не держите на него обиду за то, что 
согласился занять ваше место.

– А кто бы отказался? (Улыбается.)
– Два года спортивным директором 

«Монако» был пришедший из «Челси» 
Майкл Эменало, и многие связывают провал 

прошлогодней летней трансферной кампа-
нии именно с ним. Согласны ли вы с такой 
точкой зрения?

– Похоже, это была моя главная ошиб-
ка за время работы в «Монако». Его при-
глашение – целиком моя инициатива. Ду-
маю, результаты прошлогодней кампа-
нии говорят сами за себя.

– Есть люди, считающие вашей ошибкой 
также первое увольнение Жардима и назна-
чение Тьерри Анри. Было ли то и  другое 
вашей личной инициативой и как вы сей-
час оба эти решения оцениваете?

– Инициативой – да. Мы знали, что 
брать Анри – это риск. Мой президент 
был с этим согласен. Но мы также знали, 
что Тьерри мог принести новую дина-
мику. К сожалению, обстоятельства ока-
зались против него. Половина команды 
травмирована. Каждый раз состав фор-
мировался не из тех, кто должен играть, 
а из тех, кто может играть. Иной раз игро-
ки брались из второй команды и по уров-
ню от Лиги чемпионов были очень дале-
ки. С «Атлетико» там играл ряд футболи-
стов, которые до того вообще ни разу не 
выступали за первую команду! Это была 
сюрреалистическая картина.

Жардима я очень уважаю. Он остается 
моим другом, мы близко общаемся. Тем 
не менее с момента возвращения Лео-
нарду в феврале и до сентябрьского матча 
нынешнего сезона с «Ниццей», когда Го-
ловин выиграл матч для «Монако» и, мо-
жет быть, даже спас карьеру тренера...

– Даже так?
– Повторяю: может быть. Так вот, за 

этот период, если посмотреть на процент 
набранных очков, то он ничем не луч-
ше, чем при Анри. Только тогда полко-
манды было травмировано, а в январе 
«Монако» значительно усилился. Так что 
придумывать сейчас можно все что угод-
но, – но по-прежнему считаю, что с пер-

вой отставкой Жардима мы поступили 
правильно, а Анри был риском, на кото-
рый мы осознанно пошли.

– Но что произошло с Жардимом в нача-
ле прошлого сезона? До того ведь все скла-
дывалось прекрасно. Годом ранее – чемпи-
онство и полуфинал ЛЧ. Прямо перед тем – 
второе место с резко ослабленным составом.

– У всех людей, не только тренеров 
и игроков, в жизни бывают какие-то спа-
ды. Как и у команд. Они бывают долго-
срочными или временными. Если по-
смотреть на статистику, средняя продол-
жительность тренера в лиге 1 – от года 
и шести до года и восьми месяцев. И эти 
цифры отражают реалии. Эта сложней-
шая работа поглощает и выматывает тебя.

– Могу представить, как тяжело вам это 
решение давалось, тем более что столько 
вместе было достигнуто.

– Да, очень трудно. Но при этом сам 
Жардим не просил дать ему еще один 
шанс и еще что-то подобное. Он согла-
сился, что это лучшее решение в данной 
ситуации.

– Вас поразило, когда его сразу после 
вашей отставки позвали назад?

– Поражен я не был, поскольку обсуж-
дение было еще при мне. Но неожидан-
ным решение было. При этом дружеские 
отношения у нас сохранились, в этом го-
ду он 1 августа пригласил меня на свое 
45-летие, где были только самые близкие 
к нему люди.

– Для вас стало неожиданностью, что 
после возвращения Жардима при уже очень 
усилившемся составе команда едва не 
вылетела?

– Безусловно. После январского транс-
ферного окна ни у кого не было сомне-
ний, что теперь все будет хорошо. Мне 
трудно сказать, что дальше произошло 
внутри и почему после первых побед, слу-
чившихся вслед за возвращением Жарди-
ма, все вернулось на круги своя с таким 
сильным составом.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В «МОНАКО»? 
В ОДНУ РЕКУ НЕЛЬЗЯ ВОЙТИ 
ДВАЖДЫ

– Не далее как в декабре 2017-го вы 
получили премию Globe Soccer как лучший 
футбольный руководитель года. Но в фут-
боле все меняется очень быстро, и два года 
спустя вы не работаете в клубе, с которым 
добились значительных успехов. Это укла-
дывается в вашем сознании?

– Сейчас уже воспринимаю это абсо-
лютно естественно. Я взял полгода на ос-
мысление и на то, чтобы отдохнуть. Теперь 
чувствую себя совершенно комфортно.

– При том что в момент ухода из «Мона-
ко» восприняли это крайне болезненно 
и очень лично.

– Ну а как может быть иначе, когда за 
шесть лет моей работы из клуба второго 
французского дивизиона «Монако» пре-
вратился в чемпиона Франции и полуфи-
налиста Лиги чемпионов? На днях я был 
на матче «ПСЖ» – «Марсель» и на следу-

ющий день на улице Парижа услышал: 
«Месье Вадим, месье Вадим! Я болель-
щик «Марселя». Может, вы к нам приде-
те?» Приятно.

– Кстати, как вы относитесь к главному 
тренеру «Марселя» Андре Виллаш-Боашу, 
не чужому для России человеку?

– Безусловно, по составу команда се-
годня у него не самая сильная. Но это как 
раз шанс проявить себя. Посмотрим, че-
го он добьется. Если по итогам сезона они, 
как хотят, поднимутся на подиум, то это 
будет в первую очередь заслуга тренера.

– Как вы узнали о  своей отставке из 
«Монако»?

– Лично от Рыболовлева. Но об этом 
уже много сказано, осталось в прошлом, 
и мне не хочется к этому возвращаться.

– Даже князь Альбер II выразил сожале-
ние в связи с вашей отставкой. Допускаете, 
что однажды вернетесь в «Монако» и вновь 
будете работать с Рыболовлевым?

– В одну и ту же реку нельзя войти 
дважды.

– Случившееся стало для вас разочаро-
ванием в конкретных людях?

– Да. Но называть их не буду.
– В  своем первом большом интервью 

в «Монако» Петров упомянул, что в момент 
его прихода на контракте было больше 70 
игроков. Вам не кажется это перебором?

– Сейчас – из того, что я вижу, – их ста-
ло еще больше.

– При вас у «Монако» была четкая кон-
цепция: развитие и перепродажа молодых 
игроков, для чего брался и Жардим, умею-
щий с ними работать. Сейчас, такое впечат-
ление, концепция резко изменилась: поку-
паются опытные игроки, которых трудно 
будет продать за большую цену.

– Со стороны кажется, что так. У «Мо-
нако» очень качественная команда, кото-
рая, по моему мнению, способна добить-
ся поставленной президентом Рыболов-
левым цели – выйти в Лигу чемпионов. 
Но при этом игроки, которых клуб при-
обрел, вряд ли могут быть проданы с при-
былью. Это относится скорее к футболи-
стам, которые достались «Монако» еще от 
меня – Головину, Бадиашилю. Возможно, 
такое отклонение от изначального проек-
та оправданно, ведь сейчас главная зада-
ча – выйти в Лигу чемпионов. Но мне со 
стороны судить сложно.

– Не может при таком составе, как сегод-
ня, возникнуть проблема с  финансовым 
фэйр-плей?

– Цифр не знаю. Думаю, если «Мона-
ко» выйдет в Лигу чемпионов – точно не 
возникнет. А вот если не выйдет – могут 
быть вопросы.

– У вас есть понимание, почему нынеш-
ний сезон монегаски начали ужасно и лишь 
потом выправили положение?

– Глядя со стороны – команда бы-
ла сформирована слишком поздно. Она 
очень качественная, но создавалась уже 
по ходу сезона. Сейчас видно, что уровень 
есть и команда выходит, что называется, 
на проектную мощность.

– В «Лестере» очень хорошо играет бель-
гиец Юри Тилеманс, у которого в «Монако» 
мало что получалось. Как вы это объясните?

– Да, я много критики выслушал в свой 
адрес по поводу Тилеманса. Мне кажется, 
у него изначально не очень сложились от-
ношения с тренером. А он – очень профес-
сиональный игрок, но по складу характе-
ра человек, которому нужна любовь. Если 
он ее не чувствует, то не может выложить-
ся на сто процентов.

– Вы признавали тот факт, что с вами свя-
зывались из «Спартака» – не лично Леонид 
Федун, но люди из его окружения. Можете 
сказать, кто это был и почему вы решили эту 
тему не развивать?

– Это уже прошлое, которое не имеет 
для меня никакого значения. Я уже при-
нял решение относительно своего буду-
щего и возвращаться к несостоявшимся 
вариантам не вижу смысла.

ПЕРЕХОДИТЬ В СРЕДНИЙ 
КЛУБ НЕ ХОЧУ.  
РЕШИЛ РАБОТАТЬ НА СЕБЯ

– Можете тогда рассказать о вариантах 
состоявшихся или планируемых? На контекст 
вашей фразы на тему Дзюбы и Англии нель-
зя было не обратить внимания. Собираетесь 
заняться агентской деятельностью?

– Изначально склонялся к возвраще-
нию в клубную работу. Но переходить 
в  средний клуб после «Монако» и тех 
успехов, которые там были достигнуты, 
не хотелось. А в топовых клубах измене-
ний в руководстве не было. Не хотелось 
ждать – и в итоге после долгих раздумий 
я решил работать на себя и создать свое 
агентство.

Речь идет о разноплановой работе. 
Моя сильная сторона – трансферы и пе-
реговоры. На сегодня я единственный 
футбольный руководитель в мире, кото-
рый провел трансферов на один милли-
ард евро. Думаю, что мог бы быть поле-
зен клубам, которые хотят как продать, 
так и купить игрока, а также самим фут-
болистам, желающим сменить клуб. Так-
же, возможно, стану заниматься и прямой 
агентской работой, представлять интере-
сы некоторых игроков. Уже сейчас есть 
ряд обращений, и нужно четко расста-
вить приоритеты.

– Пока еще никого из игроков под свое 
крыло не взяли?

– Изначальный приоритет – не игро-
ки, а трансферы. Так, вчера встречался 
с агентом очень известного французского 
игрока, который хочет перейти в другой 
клуб, но его агент – хотя игрок топовый – 
не обладает теми связями и контактами, 
которые есть у меня. И они рассматрива-
ют возможность, чтобы я посодействовал.

Для этого необязательно становить-
ся официальным агентом. Вы упомина-
ли Жоау Фелич. Трансфер между «Бен-
фикой» и «Атлетико» сделал Жорже Мен-
деш, который не является агентом игрока. 
Тот же Мендеш помог Желсону Мартин-
шу, опять-таки не будучи его агентом, 
перейти в «Монако». Переход Неймара 
из «Барселоны» в «ПСЖ» организовывал 
Пини Захави.

– Но в  принципе не исключаете, что 
в  какой-то момент вернетесь к  клубной 
деятельности?

– На сегодня этого не хочу. Решил вы-
страивать свое дело.

– С российскими клубами и игроками так-
же готовы сотрудничать?

– Безусловно. Думаю, что тот тренд, 
который начал трансфер Головина, приве-
дет к интересу европейских клубов к рос-
сийским игрокам. Те поймут, что такое 
возможно, и уже смотрят в этом направ-
лении. Готов помочь как в их трансфере 
в Европу, так и наоборот – европейских 
игроков в Россию.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Понедельник. Турин. «Ювентус» – «Милан» – 1:0.  
55-я минута. Криштиану Роналду после замены уходит сразу в раздевалку,  
минуя главного тренера Маурицио Сарри

У меня в работе есть принцип –  
не сближаться с игроками и учащать 
общение с ними лишь в том случае, 
когда этого заслуживает ситуация.

Таблица чемпионата 
Франции-2019/20
 И В Н П М О
 1. ПСЖ 13 10 0 3 28–8 30
 2. Марсель 13 6 4 3 16–17 22
 3. Анже 13 6 3 4 17–16 21
 4. Сент-Этьен 13 6 3 4 15–17 21
 5. Лилль 13 5 4 4 18–13 19
 6. Монпелье 13 5 4 4 14–10 19
 7. Бордо 13 5 4 4 18–15 19
 8. Реймс 13 5 4 4 9–6 19
 9. Нант 13 6 1 5 9–9 19
10. Ренн 12 5 3 4 16–13 18
11. Монако 13 5 3 5 20–22 18
12. Брест 13 4 5 4 14–16 17
13. Ницца 13 5 2 6 16–19 17
14. Лион 13 4 4 5 20–13 16
15. Амьен 13 4 4 5 17–20 16
16. Страсбур 13 4 3 6 11–14 15
17. Метц 13 3 4 6 11–18 13
18. Дижон 13 3 3 7 7–14 12
19. Тулуза 13 3 3 7 15–25 12
20. Ним 12 2 5 5 11–16 11

Бомбардиры: БЕН ЙЕДДЕР (Монако), ДЕМБЕ-
ЛЕ (Лион) – 9.

18 сентября 2018 года. Монако. Президент «Монако» Дмитрий Рыболовлев  
(слева) и вице-президент Вадим Васильев на трибуне стадиона «Луи II»

Такой снимок выложил форвард «ПСЖ» Кильян Мбаппе  
в своем Instagram после ужина с Вадимом Васильевым

AFP instagram.com

Reuters
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Гусев опять играет меньше всех
«Девилз» победили «Ванкувер» (2:1), однако их российский форвард Никита Гусев снова провел на площадке жалкие 9 минут

ВАНКУВЕР 1 
НЬЮ-ДЖЕРСИ 2

0:2, 1:0, 0:0

Голы: Симмондс – 2 (бол., Палмиери, Холл), 11:48 – 
0:1. Братт – 4 (Сиверсон, Заха), 12:10 – 0:2. Бо-
зер – 8 (бол., Миллер, Хьюз), 32:40 – 1:2.

Вратари: Маркстрем (58:01) – Блэквуд.
Штраф: 4 – 6.
Броски: 31 (8+14+9) – 27 (11+11+5).

«Нью-Джерси» на победной 
ноте завершил турне по За-
падной конференции. Ни-

кита Гусев после возвращения Йеспера 
Братта выходил на правом краю третьей 
тройки вместе с Блэйком Коулмэном 

и Трэвисом Зэйджаком. Эти двое по-
являются также в спецбригаде мень-
шинства, но по хоккейному IQ впол-
не подходят россиянину. Герой финала 
Олимпиады успел найти общий язык 
с Зэйджаком, правда, чтобы показать 
хоть что-то значительное, нужно чаще 
появляться на площадке. Никита про-
вел на льду меньше всех нападающих – 
9 минут 16 секунд. За 13 смен он нанес 
два броска и дважды был пойман на си-
ловой прием, но в первом случае изящ-
но отправил партнеров в быструю атаку.

Большинство «Девилз» на выезде ра-
ботает хуже всех в лиге, но Джон Хайнс 
не готов с этим смириться и пытается 
нащупать подходящие сочетания. Сегод-
ня Гусев ничего внятного за 50 секунд 

создать не успел, зато активизирова-
лись его партнеры и во втором розыгры-
ше Уэйн Симмондс подкараулил отскок 
на пятаке. Пользуясь разладом в ванку-
верской обороне, Йеспер Братт укрепил 
преимущество всего спустя 20 секунд.

Куинн Хьюз на этот раз победил в оч-
ной дуэли брата Джека. Первый номер 
прошлого драфта отметился лишь тре-
мя выстрелами в  Маркстрема, тогда 
как Хьюз-старший ассистировал Бро-
ку Бесеру в большинстве. В номинации 
«Поймай Холла» сегодня побеждает па-
ра шведов из «Ванкувера». Лидер «Джер-
си» вновь проявил чудеса неуклюжести 
и не смог разъехаться с Александром Эд-
лером. В третьем периоде Тэйлор приу-
красил свое падение в углу после кон-

такта с Элиасом Петтерссоном и полу-
чил две минуты за симуляцию. Удаление 
нейтрализовали, а Холл едва не реали-
зовал выход «в ноль» прямо из штраф-
ного бокса. Маккензи Блэквуд был в уда-
ре. Это голкипер остановил финальный 
штурм «Кэнакс», проигравших в четвер-
тый раз кряду.

ВИННИПЕГ 3 
ДАЛЛАС 2 ОТ

1:0, 0:2, 1:0, 1:0

Голы: Лайне – 4 (бол., Пионк, Уилер), 19:33 – 1:0. 
Янмарк – 2 (Дикинсон), 25:22 – 1:1. Факса – 
5  (Линделл, Гурьянов), 30:27  – 1:2. Копп  – 
3  (Пулман, Лаури), 41:52  – 2:2. Шайфли  – 
7 (Моррисси), 60:21 – 3:2. 

Вратари: Хеллебайк – Худобин.
Штраф: 2 – 6.
Броски: 29 (7+6+15+1) – 28 (5+12+11+0).

Денис Гурьянов все комфортнее 
чувствует себя в первой тройке 
и спецбригаде «Далласа». Свою 

первую и единственную смену в боль-
шинстве тольяттинец завершил голе-
вой передачей Радеку Факсе. Александр 
Радулов казался выключенным из игры. 
Он не шел на пятак и даже ни разу не 
бросил по воротам, принимал неудач-
ные решения в игре, зато первым при-
шел на помощь Антону Худобину, слов-
но заботливый папаша завязал щиток 
сыну под веселую кантри-композицию. 
Благодаря вмешательству партнера вра-
тарь «Далласа» удержал ничью в основ-
ное время, но Марк Шайфли лишил рос-
сиянина и «Старз» победы на 21-й се-
кунде овертайма.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ

Наши в НХЛ: 11 ноября
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Худобин Даллас Виннипег (г) – 2:3 ОТ 0 60.21 26/29 89,7

ЗАЩИТНИКИ
Проворов Филадельфия Бостон (г) – 3:2 Б 0 27.26 -1 3
Куликов Виннипег Даллас (д) – 3:2 ОТ 0 17.43 -1 1

НАПАДАЮЩИЕ
Дадонов Флорида Рейнджерс (г) – 6:5 ОТ 3 (1+2) 19.38 +1 2
Панарин Рейнджерс Флорида (д) – 5:6 ОТ 2 (0+2) 20.58 0 4
Бучневич Рейнджерс Флорида (д) – 5:6 ОТ 1 (0+1) 19.47 +2 0
Гурьянов Даллас Виннипег (г) – 2:3 ОТ 1 (0+1) 16.13 +1 1
Радулов Даллас Виннипег (г) – 2:3 ОТ 0 17.53 0 0
Михеев Торонто Чикаго (г) – 4:5 0 15.38 -2 2
Гусев Нью-Джерси Ванкувер (г) – 2:1 0 9.16 0 2

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Виннипег – Даллас – 3:2 ОТ
Рейнджерс – Флорида – 5:6 Б

ВЧЕРА
Ванкувер – Нью-Джерси – 1:2
Детройт – Вегас – 3:2
Бостон – Филадельфия – 2:3 Б
Чикаго – Торонто – 5:4
Анахайм – Эдмонтон – 2:6

ЗАВТРА
3.00 Бостон – Флорида
3.00 Монреаль – Коламбус
3.30 Рейнджерс – Питтсбург
4.00 Сент-Луис – Аризона
4.00 Виннипег – Колорадо
6.00 Анахайм – Детройт
6.00 Ванкувер – Нэшвилл
6.30 Лос-Анджелес – Миннесота
6.30 Сан-Хосе – Эдмонтон 

Время московское.

НХЛ-2019/20: самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль (Эдмонтон) – 34 (14+20), Пастрняк (Бостон) – 30 (15+15), Макдэвид (Эдмон-

тон) – 30 (11+19), Маршан (Бостон) – 29 (11+18), Карлсон (Вашингтон) – 28 (8+20), Мэттьюс (Торон-
то) – 25 (13+12), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 22 (13+9), Маккиннон (Колорадо) – 22 (9+13), Барков 22 
(5+17), Юбердо (оба – Флорида) – 21 (9+12), Петтерссон (Ванкувер) – 21 (6+15)…

Снайперы: Пастрняк – 15, Драйзайтль – 14, Мэттьюс, ОВЕЧКИН – 13, Дж.Нил (Эдмонтон) – 12, Мак-
дэвид, Манта (Детройт), Маршан – 11, Э.Кейн (Сан-Хосе), Линдхольм (Калгари), Рай.Смит (Вегас), 
М.Ткачак (Калгари), Шенн (Сент-Луис) – 10…

Ассистенты: Драйзайтль, Карлсон – 20, Макдэвид – 19, Маршан – 18, Барков – 17, Пастрняк, Петтерс-
сон – 15, Марнер (Торонто), О’Райлли (Сент-Луис) – 14…

Западная конференция
ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Эдмонтон 19 12 2 5 58–48 26
2. Калгари 20 10 3 7 59–58 23
3. Ванкувер 18 9 3 6 58–47 21
4. Вегас 19 9 3 7 56–56 21
5. Аризона 17 9 2 6 49–41 20
6. Анахайм 18 9 1 8 47–49 19
7. Сан-Хосе 18 7 1 10 48–64 15
8. Лос-Анджелес 17 5 1 11 43–66 11

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 18 12 3 3 57–51 27
2. Колорадо 17 10 2 5 62–49 22
3. Нэшвилл 17 9 3 5 65–54 21
4. Виннипег 18 10 1 7 51–54 21
5. Даллас 18 8 2 8 43–45 18
6. Чикаго 17 6 4 7 45–53 16
7. Миннесота 17 6 1 10 46–60 13

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 17 11 3 3 60–43 25
2. Торонто 19 9 4 6 64–62 22
3. Монреаль 17 9 3 5 61–54 21
4. Флорида 17 8 5 4 62–63 21
5. Баффало 17 9 2 6 50–48 20
6. Тампа-Бэй 15 8 2 5 52–52 18
7. Оттава 16 6 1 9 45–51 13
8. Детройт 19 6 1 12 42–72 13

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 18 13 3 2 74–55 29
2. Айлендерс 16 12 1 3 49–35 25
3. Филадельфия 17 10 2 5 56–52 22
4. Питтсбург 17 10 1 6 58–44 21
5. Каролина 17 9 1 7 53–50 19
6. Рейнджерс 15 7 2 6 51–51 16
7. Коламбус 17 6 3 8 40–58 15
8. Нью-Джерси 16 5 4 7 42–61 14

Артемий Панарин: 
«Моя мечта 
сбылась – купили 
с Алисой дом 
в Нью-Йорке»

1

НЬЮ-ЙОРК, МАЛКИН, 
ОВЕЧКИН

– Ваша подруга Алиса в  своем бло-
ге показывала процесс покупки нового 
дома. Удалось что-то выбрать?

– Да. Мы купили дом. Наконец-то 
моя мечта сбылась. Теперь у нас есть 
дом, есть гараж. Правда, он еще холод-
ный, хочу его утеплить – буду сам ко-
паться. Уже купил целый чемодан ин-
струментов. Думаю, что ни разу его не 
открою. Самое главное, что научил от-
крывать Алису.

– Вы уже живете в новом доме?
– Да, уже там. Я не особо терпели-

вый, поэтому мы переехали сразу, как 
только там появился матрас. В пустой 
дом. Было немного страшно.

– Как вам Нью-Йорк? Не слишком 
много народу?

– Да нет. Все нормально. Здесь есть 
и спокойные, и шумные районы. Если 
нужна тусовка, всегда можно найти ме-
сто. Или наоборот. Мы с Алисой уже как 
бабка с дедом. Никуда не ходим, в ре-
стораны тоже. Очень редко куда-то вы-
бираемся. Вчера приехал Сергей Бо-
бровский – мы ходили покушать. Али-
са была дома, я – по ресторанам.

– Сергей вас не подкалывает, мол, 
нужно было идти во «Флориду»? Она сей-
час выше «Рейнджерс» в таблице.

– Нет. Хотя он пошутить любит. По-
вторюсь, сезон длинный. Сейчас еще 
ничего не понятно. Прошло не так мно-
го времени с начала чемпионата.

– Знаю, что иногда вы ездите 
в  Нью-Йорке на метро. В  России часто 
спускались в подземку?

– Было такое. В Москве ездил на ме-
тро постоянно, когда жил в Чехове. Зар-
плата тогда была около 9 тысяч рублей. 
Постоянно экономил: откладывал се-
бе трешку на ботинки, ехал минут 45 
на электричке до Царицыно, оттуда 
на метро до «Охотного Ряда» или «Ев-
ропейского». Наворачивал там круги, 
сравнивал по цене-качеству. А потом 
покупал и ехал назад без денег и без 
беляшей по морозу.

– Видели интервью Евгения Малки-
на, в котором он критически высказал-
ся о вас?

– Видел. И летом с удовольствием 
выскажусь о нем. Точнее, не о нем, а об 
этой ситуации.

– После этого с ним еще не общались?
– Нет. Не разговаривали. В принци-

пе у каждого есть свое мнение.
– А с Александром Овечкиным после 

вашей игры с «Кэпс» не говорили?
– Тоже нет. Не увиделись.
– На ужин, значит, все-таки не ходили.
– Нет.
– Некоторые считают, что на ваши 

политические взгляды влияет ваш агент. 
Это бред?

– Даже говорить ничего не хочу лю-
дям, которые так считают. Вот и все.

– Понимаете, что совершили перево-
рот среди российских спортсменов? Сей-
час и хоккеисты, и футболисты, и волей-
болисты все чаще дают комментарии на 
политические темы.

– А что, начали? Я просто сейчас от-
ключился от интернета. Не читаю но-
вости, поэтому не в курсе. Но очень 
рад этому. Надеюсь, что все будут вы-
сказываться.

АЛЕНА ГРЕБЕНЬКОВА 
Нью-Йорк

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Бешеная перестрелка 
в Нью-Йорке

«Рейнджерс» проиграли «Флориде» – 5:6 Б.  
Главным героем встречи стал не Артемий Панарин,  
а его бывший партнер по СКА и сборной России Евгений Дадонов

РЕЙНДЖЕРС 5 
ФЛОРИДА 6 Б

1:2, 4:2, 0:1, 0:0, 0:1

Голы: Линдгрен – 1 (Стром, Панарин), 5:06 – 1:0. 
Барков – 5 (Дадонов), 18:13 – 1:1. Тонинато – 
1 (Хант, Уигар), 18:43 – 1:2. Хитил – 4 (Бучне-
вич, Крайдер), 21:28 – 2:2. Дадонов – 8 (бол., 
Барков, Юбердо), 24:42 – 2:3. Шей – 2, 25:31 – 
3:3. Какко  – 4  (бол., Стром, Дианджело), 
27:31 – 4:3. Ватрано – 5 (Дадонов), 28:30 – 4:4. 
Крайдер – 4 (бол., Фокс, Панарин), 38:35 – 5:4. 
Бойл – 3 (Яндл, Хоффман), 47:01 – 5:5. Побед-
ный буллит: Трочек.

Вратари: Лундквист – Монтембо.
Штраф: 11 – 13.
Броски: 34 (9+10+11+4) – 35 (18+8+7+2).

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

«Рейнджерс» настолько сплотились 
после травмы Мики Зибанежада, что 
проиграли лишь один из последних 
пяти матчей. На Манхэттене быстро 
накрыли подуставших «Пантер» и пу-

стили первую кровь, ведь ворота за-
щищал не Сергей Бобровский, а  Сэ-
мюэль Монтэмбо. Панарин принял-
ся созидать с  первых минут и  часто 
переигрывал смены. Все равно у Ар-
темия найдутся передачи для любо-
го хоккейного интеллекта. Он быстро 
стал мозговым центром команды Ку-
инна. Нестандартные решения друже-
любного русского полюбились всем 
болельщикам, а  партнеры все чаще 
забивают с его передач.

Вчера Хлебушек стал лишь вторым 
нью-йоркским дебютантом в истории, 
выдавшим десятиматчевую результа-
тивную серию (после словака Мариа-
на Габорика). В  начале матча он от-
лично сыграл со Строумом, а  кана-
дец своевременно нашел на дальней 
штанге Райана Линдгрена, забивше-
го первый гол в НХЛ. Панарина обя-
зательно признали бы главной звез-
дой матча, попади он по шайбе в пу-
стой угол в овертайме или реализуй 
буллит. В большинстве «синерубашеч-
ники» здорово нагружали противни-
ков и  использовали две попытки из 

четырех. Шайбы влетали в сетку «Фло-
риды» благодаря индивидуальному 
мастерству. Ссылка в АХЛ пошла на 
пользу Хытилу. После возвращения из 
Хартфорда чешский центр забросил 
уже четыре шайбы в шести матчах.

Стоило хозяевам успокоиться, 
«Флорида» включала турборежим. 
В распоряжении Джоэля Кенневилля 
четыре играющие тройки, под дав-
лением которых дырявая оборона 
«Рейнджерс» становилась бесполез-
ной. Хенрик Лундквист был неподра-
жаем в последних двух матчах, но под 
конец первого периода легендарный 
швед расслабился и пустил две шай-
бы за 30 секунд.

Евгений Дадонов выдал лучший 
матч за последнее время. Сначала че-

лябинский воспитанник изящно асси-
стировал Александру Баркову, а после 
перерыва и сам замкнул комбинацию 
их треугольника с Джонатаном Юбер-
до в большинстве. Российский снай-
пер пока уступает своим партнерам 
в результативности, зато лучше реа-
лизует моменты, и его показатель по-
лезности чуть выше.

Без российского супервратаря при-
ходилось следовать элементарной 
спортивной задаче – забить больше, 
чем пропустить. Защитные порядки 
Кенневилля, как всегда, не отличались 
надежностью, зато центрфорварды 
значительно лучше играли на точке. 
Отпустив хозяев в отрыв, «Пантеры» 
нашли силы отыграться. Брайан Бойл 
в прошлом году победил рак, в 34 го-
да переехал в южный штат, а сегодня 
забросил важнейшую шайбу. После 10 
голов вратари умерили забивной пыл 
соперников и довели дело до булли-
тов, где Ватрано и  Трочек принесли 
лишний балл «Флориде».

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ

1.75
Коэффициент Winline на победу 
«Питтсбурга» в матче с «Рейнджерс» 
с учетом ОТ и буллитов Ре

кл
ам

а 
18

+

Вчера. Нью-Йорк. «Рейнджерс» – «Флорида» - 5:6 Б. Форвард «Рейнджерс» Артемий Панарин не реализовал свой послематчевый бросок AFP

Форварду «Девилз» Никите Гусеву остается пожелать терпения  AFP 
в борьбе за игровое время
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Спортсменам запретят пиво  
на допинг-контроле
Что нового будет в Кодексе ВАДА, который вступит в силу уже через год

На недавнем исполкоме Всемир-
ного антидопингового агентства 
(ВАДА) в Польше принят проект 

нового кодекса, который вступит в силу 
с 1 января 2021 года. Изменений в анти-
допинговой конституции много, и луч-
ше изучить их заранее. Иначе получится 
как с «мельдониевым скандалом»: в за-
коне что-то поменялось, но мы об этом 
вовремя не услышали. «СЭ» выбрал са-
мые принципиальные поправки, кото-
рые появятся в новом кодексе.

ЗА ПРИЗНАНИЕ 
ВИНЫ СНИМУТ ГОД 
ДИСКВАЛИФИКАЦИИ

ВАДА надоели дорогостоящие суды 
со спортсменами, которые тянутся го-
дами. Поэтому новый кодекс говорит 
прямо: если спортсмен в течение 20 
дней после получения известия о по-
ложительной пробе признает вину, ему 
«снимают» год дисквалификации. От-
носится это к любым нарушениям, ко-
торые предусматривают наказание от 
четырех лет и выше.  Есть, правда, риск 
получить за первый же допинг-случай 
надбавку в виде пары лет дисквала. Это 
может произойти при наличии отягча-
ющих обстоятельств. Таким образом, 
стандартная санкция за первое нару-
шение антидопинговых правил вме-
сто четырех лет, как сейчас, будет со-
ставлять от трех до шести лет, в зави-
симости от конкретного случая.

ЛЮБИТЕЛЕЙ КОКАИНА 
ЗАСТАВЯТ ПРОХОДИТЬ 
РЕАБИЛИТАЦИЮ

Особое внимание в новом кодексе 
уделяется борьбе с наркотиками. ВАДА 
считает это скорее социально опасным 
явлением, чем проблемой непосред-
ственно спорта. Тем более что запрет 

на прием того же кокаина только в со-
ревновательный период вызывает мас-
су проблем: как, например, понять, ис-
пользовался ли кокаин накануне, в день 
отдыха, или уже утром в день старта? 
Теперь кокаин будет запрещен всег-
да – и во внесоревновательный период 
тоже. Но санкция за его прием во вре-
мя отпуска составит всего три месяца. 
И даже этот срок можно сократить до 
одного месяца, если спортсмен согла-
сится пройти курс реабилитации. Рос-
сийскому хоккеисту Евгению Кузнецо-
ву, который получил за тот же кокаин 
четыре года дисквалификации, остает-
ся только кусать локти.

«ДЕЛО КОУЛМАНА» 
ЗАСТАВИЛО ИЗМЕНИТЬ 
ПРАВИЛА

История с американским спринте-
ром Кристианом Коулманом тоже не 
дает ВАДА покоя. Коулман трижды на-
рушил правила предоставления инфор-
мации о местонахождении, но сумел 
доказать, что все три нарушения не от-
носились к одному году. В результате 
Кристиан избежал наказания и недав-
но выиграл чемпионат мира. Теперь 
в кодексе будет четко прописано: если 
спортсмен вовремя не вносит в систему 
ADAMS информацию, где и какого чис-
ла будет находиться, то датой наруше-
ния будет считаться не начало квартала, 
как сейчас, а день прихода допинг-офи-
церов. Это вроде бы и так понятно и ло-
гично, но в правилах зафиксировано не 
было. Казалось бы, мелочь, но этот «баг» 
по факту и пустил Коулмана на чемпи-
онат мира.

Кстати, в самой системе ADAMS тоже 
кое-что поменяется. ВАДА уже тестиру-
ет новое мобильное приложение (оно 
доступно всем пользователям операци-
онной системы Android), которое замет-
но облегчит жизнь спортсменам. Оно бу-

дет едино для всех стран и тестируемых 
пулов, а также обладает понятным ин-
терфейсом и всей вспомогательной ин-
формацией.

ПИВО ПРИЗНАЛИ НЕЭТИЧНЫМ

Со следующего года ВАДА реко-
мендует спортсменам воздержаться 
от употребления алкоголя непосред-
ственно перед сдачей допинг-контро-
ля. Это недопустимо по соображениям 
заботы о здоровье, этики, а также мо-
жет помешать анализу пробы. Интерес-
ное нововведение, если учесть, что до 
сих пор пиво на допинг-контроле пили 
без всяких ограничений. Оно помога-
ло обезвоженным спортсменам поско-
рее сдать пробу. Теперь, видимо, при-
дется искать другие способы экстрен-
ной регидрации.

САНКЦИИ 
К «ФИЗКУЛЬТУРНИКАМ» 
БУДУТ МЯГЧЕ

ВАДА впервые вводит понятие 
«физкультурники». Это люди, кото-
рые занимаются спортом для здоро-
вья, не являются членами сборных, но 
при этом выступают в крупных сорев-
нованиях. Например, это участники ма-
рафонов, соревнований по триатлону, 
велоспорту и так далее. Сейчас «физ-
культурников» стало так много, а их 
уровень настолько вырос, что порой 
они обыгрывают профессиональных 
спортсменов и, соответственно, стано-
вятся объектом внимания допинг-кон-
троля. Но наказывать их, как настоя-
щих чемпионов, глупо: что такое для 
любителя четыре года отстранения? 
Поэтому ВАДА в таких случаях будет 
применять более мягкие санкции.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

ТЕННИС // ATP Finals

Медведев начал  
итоговый турнир с конфуза
В дебютном матче на итоговом турнире года  
Даниил Медведев проиграл Стефаносу Циципасу,  
которого прежде считал удобным соперником

Какого еще оппонента пожелать 
для первого в жизни матча на 
Итоговом турнире года, как не 

того, которого обыгрывал пять раз под-
ряд? Циципас был лучшим вариантом 
для Медведева. А учитывая историю 
взаимоотношений Даниила и Стефа-
носа и все, что происходило после их 
последней встречи, и для всех любите-
лей тенниса тоже.

ИСПАРИЛАСЬ УВЕРЕННОСТЬ 
В СЕБЕ

Кто не в курсе, случилось тогда вот 
что: после поражения от россиянина 
в полуфинале «Мастерса» в Шанхае грек 
сказал в интервью, что теннис Медведева 
кажется ему дико скучным. Даниил от-
ветил, что всерьез этого парня и его сло-
ва не воспринимает, в красках расписал 
причины и напомнил, что скучный тен-
нис не мешает ему постоянно обыгры-
вать Циципаса.

Кроме этого, наш теннисист со всей 
серьезностью выразил мнение, что 
история личных встреч не влияет на 
расклад сил в конкретном матче. И до-
пустил, что однажды Циципасу все же 
проиграет. Может быть, даже несколь-
ко раз подряд.

Но вот о том, что это произойдет на 
дебютном для обоих Итоговом турнире 
года, думать как-то не хотелось. После 
феноменальных августа, сентября и ок-
тября, когда он сыграл шесть финалов 
подряд, в трех из которых победил, Мед-
ведев взял паузу. Снялся с московско-
го «ВТБ Кубка Кремля» и с турнира в Ве-
не. Тогда это оказалось логичным и обо-

снованным решением, направленным 
на то, чтобы как можно более свежим по-
дойти к ATP Finals. Но пока все выглядит 
так, что вместе с игровой практикой и то-
нусом испарилась и уверенность в себе, 
которую Медведев приручил в Америке 
и которой так гордился. Поражение от не 
самого грозного Жереми Шарди в Пари-
же было неожиданным и неприятным, 
но на него все же можно было махнуть 
рукой. А вот то, каким получился матч 
с Циципасом в Лондоне, насторожило 
гораздо сильнее.

ЦИЦИПАС БЫЛ БОЛЕЕ 
МОТИВИРОВАН

Только ленивый перед встречей не 
говорил о «пунктике» в голове Циципа-
са относительно игр с Медведевым. Рос-
сиянин, исходя и из последних резуль-
татов, и из рейтинга, и из истории про-
тивостояния, считался фаворитом. Но 
в понедельник на арене О2 хозяином 
положения от начала до конца выглядел 
именно грек. Он был собран, стабилен, 
активен и, казалось, сильнее хотел бо-
роться и особенно победить. Был более 
мотивированным, что ли. А в Медведе-
ве не наблюдалось того азарта, с кото-
рым он, даже после изнурительной аме-
риканской серии, выступал в Санкт-Пе-
тербурге и Шанхае.

В первом же гейме на подаче росси-
янина у соперника был брейк-пойнт, но 
Медведева выручила подача – Циципас 
с бекхэнда ответил в сетку. Удерживая 
каждый свой гейм то легко, то чуть тяже-
лее – нервы и напряжение все же присут-
ствовали с обеих сторон, теннисисты до-

брались до тай-брейка. Там грек вел 4:2, 
но россиянин отыгрался. А потом Даниил 
ошибся, а Стефанос завершил сумасшед-
ший розыгрыш бесстрашным ударом по 
линии и заработал сетбол. Хорошая по-
дача помогла его реализовать.

Во второй партии теннисисты вновь 
брали каждый свою подачу. Вначале 
Циципас даже ошибался, давал неболь-
шие шансы. Казалось, что при желании 
Медведев может дожать его и перело-
мить ход встречи. Но до брейк-пойнтов 
россиянин так и не добрался. Наобо-
рот, сам отыграл два в седьмом гейме. 
А в девятом не смог. Оппонент полу-
чил шанс, когда Даниил пропустил мяч, 
а тот приземлился в корте. При розы-
грыше брейкового очка Медведев сы-
грал в аут. Когда грек подавал на матч, 
был счет 15:30, но он не позволил со-
пернику вернуться в игру и очень эмо-
ционально праздновал победу – 7:6 
(7:5), 6:4.

После матча Циципас назвал послед-
ний гейм одним из сложнейших в карье-
ре, а победу над Медведевым – одной 
из самых важных. Для Даниила, конеч-
но, еще не все потеряно. Впереди у не-
го матчи с Александром Зверевым и Ра-
фаэлем Надалем. Испанца россиянин 
пока не обыгрывал, но в каком состоя-
нии он приехал в Лондон – большой во-
прос. Правда, и у Даниила теперь есть 
о чем спросить.

МАРИЯ НИКУЛАШКИНА

Турнир ATP Nitto ATP Finals. Группа Агасси. Ци-
ципас (Греция, 6) – Медведев (Россия, 4) – 7:6 
(7:5), 6:4. Группа Борга. Тим (Австрия, 5) – Фе-
дерер (Швейцария, 3) – 7:5, 7:5.

ЕДИНОБОРСТВА

Дмитрий Смоляков: «Как мужчина, 
я закрыл рот на молнию»

Россиянин, изгнанный из UFC, дал отповедь оппонентам, 
которые называют его «худшим русским бойцом»

35-летний российский тяжеловес три года назад 
присоединился к UFC, но надолго там не задер-
жался. Три поражения в трех поединках, в том 

числе от Грега Харди, который только что бился в Москве 
с Александром Волковым. Не удержался даже глава UFC 
Дана Уайт, который высмеял русского бойца: «Интересно, 
над кем он одержал до этого девять побед. Наверное, они 
все в этом зале». Затем еще и двухлетняя дисквалифика-
ция за эритропоэтин. Дошло до того, что Смолякова на-
чали звать «худшим русским в UFC», хотя сам поиск обла-
дателя этого титула – дело, наверное, не совсем правиль-
ное. Но Дмитрий не унывает, а собирается перезапустить 
карьеру. В планах – продолжение выступления в россий-
ских промоушенах. Высказался он и о возможном поедин-
ке с Александром Емельяненко, и о Коноре Макгрегоре.

С ДОПИНГОВОЙ ДИСКВАЛИФИКАЦИЕЙ 
СОГЛАСЕН

– Дмитрий, какие планы на ближайшее будущее?
– Драться в Fight Nights.
– Уже известен следующий соперник?
– Дата – 28 декабря, соперник пока под вопросом. 

Ждем ответа от Новоселова. Хочется вернуться к исто-
рии (бой Дмитрия против скандально известного Макси-
ма Новоселова на турнире Fight Nights Global 94 сорвал-
ся, и Смоляков проиграл вышедшему на коротком уве-
домлении иранцу Хасану Юсефи. – Прим. «СЭ»). Вполне 
возможно, что вернемся. Он попросил неделю на раз-
мышления.

– В соцсетях вам часто советуют в соперники Емельянен-
ко. Хочется?

– Не думаю, что это возможно. Однажды Камил Гаджиев 
(глава Fight Nights Global. – Прим. «СЭ») об этом заикнул-
ся, но Саше о боях сейчас не стоит думать. Ему сначала надо 
выйти из состояния напряженки, а потом он уже будет пла-
нировать. Пока рано говорить об этом.

– Вы сейчас тренируетесь в нормальном режиме?
– Пока в Москве, ни хрена не тренируюсь. Вот сейчас уе-

ду – обязательно начну.
– Должен спросить про допинговую дисквалификацию на 

два года – вы отнеслись к ней с пониманием?
– Да, да, я со всем согласен.
– Но в UFC вернуться-то хочется?
– Конечно, сидишь на таком турнире – хочется. Посмо-

трим, пока есть долгоиграющие планы – Новоселов, Кудря-
шов, Орловский. Камил набросал интересных вариантов, ка-
кая разница – что там драться, что на Fight Nights. Мне нра-
вится, как у нас разгоняют все эти истории.

ЕСЛИ ТЫ ПСИХБОЛЬНОЙ,  
МОЖЕШЬ ГАЗОВАТЬ НА ВСЕХ

– В интернете популярны комментарии в отношении вас типа 
«худший русский в UFC». Вы негатив читаете или игнорируете?

– Особо не читаю, вернее, вообще не читаю. Если так 
брать, Абубакар Нурмагомедов сразу треугольником прои-
грал, что он теперь, плохой, худший? Ну не пошло, бывает. 
Я не парюсь, у меня своя история. Я дерусь и никого не при-
зываю за себя болеть. Просто делаю то, что нравится, что по 
кайфу. Меня только бог может судить.

Второй момент – ну выйди и  мне в лицо скажи, если 
получится. А не можешь сказать – так ты тряпка тогда, как 
мне к тебе относиться? В интернете могу и я сделать но-
вую страницу и писать с нее всякую грязь. Ни одного се-
рьезного сильного парня не видел – ни Волкова, ни Гам-
затова, ни Эмеева, чтобы они кого-то обсуждали, стирая 
пальцы о клавиатуру.

– Но Конор Макгрегор, он стирает периодически.
– Если ты психбольной, то можешь заводиться и газовать 

на всех. Везде есть исключения, но все равно не стоит па-
риться. Дерись, как будет, у тебя жизнь идет, а у них жизнь 
никто не видит, не знает, о ней нечего рассказать, нечего 
своим детям показать. Плохо или хорошо, но, как мужчина, 
я закрыл рот на молнию и подписал контракт. У 99 процен-
тов духа не хватит, чтобы пойти зарубиться и поставить под-
пись там, где есть пункт «в случае летального исхода претен-
зий не имею». Я так – все, кого ни встречу, улыбаются, здо-
роваются и спрашивают, как дела.

– Какие впечатления от турнира UFC в Москве?
– Очень хорошая организация. Я был две недели назад 

в Сингапуре, там было гораздо хуже. Здесь все прошло здо-
рово.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Дмитрий Смоляков
Страна - Россия
Возраст - 35 лет
Рост - 188 см
Весовая категория - тяжелая

Начало карьеры в ММА - 2013
Бои - 13
Победы - 9

Вчера. Лондон. Даниил Медведев AFP

AFP
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БЕННЕТО НЕУДАЧНО 
ОТПРАЗДНОВАЛ ПОБЕДУ 
В КУБКЕ ФЕДЕРАЦИИ

ПЕРТ (Австралия). Капитан сборной Фран-
ции Жюльен Беннето сломал ногу, неудач-
но упав во время празднования победы сво-
их подопечных в  Кубке федерации. Францу-
женки в гостях победили команду Австралии 
со счетом 3:2 и завоевали трофей в третий раз 
в истории. (L’Equipe)
Рейтинг WTA от 11 ноября. 1 (1). Барти (Австра-

лия)  – 7851. 2  (2). Кар.Плишкова (Чехия)  – 
5940. 3 (3). Осака (Япония) – 5496. 4 (4). Халеп 
(Румыния) – 5462. 5 (5). Андрееску (Канада) – 
5192. 6 (6). Свитолина (Украина) – 5075. 7 (7). 
Квитова (Чехия) – 4776. 8 (8). Бенчич (Швейца-
рия) – 4685. 9 (9). Кики Бертенс (Голландия) – 
4245. 10 (10). С.Уильямс (США) – 3935… 30 (30). 
ПАВЛЮЧЕНКОВА – 1560… 39 (41). КУДЕРМЕ-
ТОВА – 1351. 41 (35). АЛЕКСАНДРОВА – 1325… 
54 (54). КУЗНЕЦОВА – 1052… 61 (59). БЛИН-
КОВА – 1007… 70 (69). КАСАТКИНА – 851… 90 
(93). ПОТАПОВА (РОССИЯ) – 695. 100 (87). ГА-
СПАРЯН – 661.

Рейтинг АТР от 11 ноября. 1 (1). Надаль (Испа-
ния) – 9585. 2 (2). Джокович (Сербия) – 8945. 
3 (3). Федерер (Швейцария) – 6190. 4 (4). МЕД-
ВЕДЕВ – 5705. 5 (5). Тим (Австрия) – 5025. 6 (6). 
Циципас (Греция) – 4000. 7 (7). А.Зверев (Гер-
мания) – 2945. 8  (8). Берреттини (Италия) – 
2670. 9 (9). Баутиста Агут (Испания) – 2540. 10 
(10). Монфис (Франция) – 2530… 17 (17). ХАЧА-
НОВ – 1840… 23 (23). РУБЛЕВ – 1584.

БАСКЕТБОЛ

ФРИДЗОН ПЕРЕНЕС 
ОПЕРАЦИЮ

МОСКВА. Капитан «Локомотива-Кубани» Ви-
талий Фридзон успешно перенес операцию в свя-
зи с переломом кисти левой руки. После нее ба-
скетболист подарил хирургу футболку. Фридзон 
сломал кисть руки в матче Кубка Европы против 
литовского «Ритаса» (82:87). Из-за травмы капи-
тан краснодарской команды пропустит минимум 
два месяца. (Instagram)
НБА. Регулярный сезон. Филадельфия – Шар-

лотт – 114:106. Орландо – Индиана – 102:109. 
Оклахома-Сити  – Милуоки  – 119:121. Нью-
Йорк  – Кливленд  – 87:108. Финикс  –  Бру-
клин – 138:112. Портленд – Атланта – 124:113. 
Лейкерс – Торонто – 104:113.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

БЫВШИЙ РЕКОРДСМЕН МИРА 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН  
НА ЧЕТЫРЕ ГОДА

МОНАКО. Бывший рекордсмен мира в полу-
марафоне Абрахам Киптум из Кении отстранен на 
четыре года. Дисциплинарная комиссия Athletics 
Integrity Unit наказала 30-летнего кенийского лег-
коатлета из-за абнормальных показателей биоло-
гического паспорта. 28 апреля спортсмен не был 
допущен к старту Лондонского марафона. Комис-
сия выяснила, что Киптум в ходе подготовки ис-
пользовал запрещенные вещества или методы. 
(Athletics Integrity Unit)

ЕДИНОБОРСТВА

БРАТ ХАБИБА ИЗВИНИЛСЯ  
ЗА ПОРАЖЕНИЕ В МОСКВЕ

МОСКВА. Боец смешанного стиля Абубакар 
Нурмагомедов извинился за свое поражение на 
турнире в Москве. Двоюродный брат чемпиона 
UFC в легком весе Хабиба Нурмагомедова про-
играл немцу Давиду Заваде в своем дебютном 
поединке в промоушене. «Никаких оправданий, 
я проиграл бой по своей вине, был очень хорошо 
готов, команда наша вложила в меня много тру-
да, перед ними хочу извиниться и, конечно же, 
перед моими болельщиками, – написал Абуба-
кар в Instagram. – Может, в следующий раз по-
везет, постараюсь лучше подойти к следующе-
му бою». (Instagram)

ШАХМАТЫ

ПОДПИСАН ДОГОВОР 
НА ПРОВЕДЕНИЕ 
ТУРНИРА ПРЕТЕНДЕНТОВ 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

МОСКВА. Международная федерация шах-
мат, Федерация шахмат России и шахматная фе-
дерация Свердловской области подписали дого-
вор о проведении турнира претендентов в Екате-
ринбурге. В последние годы этот турнир дважды 
проходил на территории России. В 2014 году его 
принимал Ханты-Мансийск, его победителем стал 
индиец Вишванатан Ананд, а в 2016 году сорев-
нования прошли в Москве – тогда турнир выиграл 
россиянин Сергей Карякин. (Twitter)

ИНФОРМАЦИЯБИАТЛОН

Иван Черезов:  
«Подчуфарова понимала,  
что с ходу в нашу сборную  
не заскочит»

Трехкратный чемпион мира и призер Олимпийских игр 
призывает болельщиков к оптимизму

До нового Кубка мира по биатло-
на осталось менее месяца – пер-
вая гонка состоится в шведском 

Эстерсунде 30 ноября. Сборная России 
начала решающий сбор в Тюмени, где 
определится состав команды на пер-
вых трех этапах Кубка мира. Межсезо-
нье для россиян оказалось непростым – 
в мужской сборной долгое время раз-
бирались с контрактами, женская из-за 
дела Маргариты Васильевой лишилась 
шестой квоты на Кубке мира. Однако 
член правления Союза биатлонистов 
России Иван Черезов сохраняет поло-
жительный настрой.

НАДО АКЦЕНТИРОВАТЬ 
ВНИМАНИЕ НА ПОЗИТИВЕ

– Иван, с каким настроением смотри-
те в новый сезон?

– Смотрю с надеждой. С каждым го-
дом ребята и девчонки повышают свой 
уровень, они становятся требователь-
нее к себе, профессиональнее, мне так 
кажется. Мотивация растет.

– Вы находитесь внутри системы. 
Можете дать основания для позитива 
болельщикам? Потому что в  это меж-
сезонье негатива в виде истории с кон-
трактами и лишения квоты было доста-
точно.

– Я это понимаю. В последние го-
ды негатив всплывает очень часто, 
это утомляет всех, не только болель-
щиков, но и спортсменов. Но давайте 
вспомним завершение прошлого се-
зона, Александр Логинов был вторым 
в общем зачете. Девушки вернули свою 
квоту, хотя да, ее снова отобрали. На 
чемпионате мира были завоеванные 
медали. Их могло быть больше, но бы-
ло три, это тоже результат.

– Достойный?
– Всегда спортсменов оценивали по 

чемпионатам мира. Медали есть – здо-
рово. Золота хочется, конечно. Тем бо-
лее что в прошлые года к ним приучи-
ли. Но ребята были в прекрасном функ-
циональном состоянии, согласитесь. 
Юрлова взяла серебро, у Логинова была 
личная медаль, Гараничев шел на ме-
даль, если бы… ну вы знаете, если бы да 
кабы. Есть основания для веры. Да, ку-
ча неприятных ситуаций, опять нас не 
вернули в IBU. Но надо акцентировать 
внимание на позитиве, дать тренер-

скому штабу работать в полном объеме 
и по графику, который был сформиро-
ван еще весной. Мы должны помогать. 
Команда работает в правильном гра-
фике, мы должны предоставить опти-
мальные условия. Чтобы весной не бы-
ло слов:  нам что-то не дали, не сдела-
ли. Я призываю всех ваших читателей 
и наших болельщиков верить в сбор-
ную. Это наша команда, мы ее любим 
и хотим, чтобы она дарила нам поло-
жительные эмоции.

«ИЖЕВСКАЯ ВИНТОВКА» 
НЕ ЛИШАЕТСЯ СТАТУСА 
ОТБОРОЧНОГО СТАРТА

– Должен вас спросить про критерии 
отбора, в  результате принятия которых 
пострадала «Ижевская винтовка». Обо-
роняли ее на заседаниях СБР?

– «Ижевская винтовка» все-таки не 
лишается статуса отборочного старта. 
Просто раньше многие специально го-
товились к этому соревнованию, уез-
жали в горы, пропускали Кубок России, 
выходили на пик к ней и выигрывали. 
Но сезон же на этом не заканчивался. 
А человек, оказывается, дальше не го-
тов. Теперь будет до «Ижевской вин-
товки» три этапа Кубка России, чтобы 
определять сильного спортсмена на 
долгосрочном отрезке.

– Одно из потрясений межсезонья – 
переход Ольги Подчуфаровой в  сбор-
ную Словении.

– Двоякая ситуация. Можно приве-
сти примеры Насти Кузьминой, Дарьи 
Домрачевой, которые уехали и доби-
лись яркого успеха. Но никто не обра-
щает внимания на множество тех, кто 
переходил и терялся. У нас большое ко-
личество спортсменов, которые не про-
ходят в сборную. Ольге давали шанс, 
она там была. Затем проявился сбой 
в физическом и психологическом пла-
нах, она завершила. А тут что-то слу-
чилось, и она поменяла решение. Я не 
знаю почему.

– Это было для вас неожиданно?
– Да. Но здесь очевидно, что, ес-

ли она начала тренироваться летом, 
вряд ли она могла залететь в  нашу 
команду. Дай бог, чтобы физически 
она подготовилась в  сборной Сло-
вении и чтобы сумела выступить на 
Кубке мира. Я не говорю о победах. 
У меня к этому нормальное отноше-
ние. Зачем лишать человека шанса, 
закрывать границы? Пусть набира-
ет форму. Она понимает, что к нам с 
ходу не заскочит.

– Она вообще довольно жестко выска-
залась о  нашем спорте, мол, «шапито» 
это все.

– Да кто-то из ваших коллег, навер-
ное, вырвал из контекста. Работа такая 
(смеется). Для нее много было сделано, 
она здесь состоялась как спортсменка. 
Не думаю, что она держит зло на рос-
сийский спорт.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

«Женское и детское катание – 
разные виды спорта»

Среди российских фигуристок, освоивших четверные прыжки, есть не только ученицы Этери Тутберидзе.  
«СЭ» поговорил о вундеркиндах с Сергеем Давыдовым и Александрой Кравцовой из школы ЦСКА

Сергей Давыдов и Александра Кравцова – тандем мо-
лодых тренеров из ЦСКА, юные ученики которых на-
ряду с подопечными Этери Тутберидзе поражают вла-

дением сложными элементами. 11-летняя Елизавета Бере-
стовская уже исполняет четверной тулуп, 12-летняя Софья 
Самоделкина владеет тройным акселем, прыгая его в каска-
дах с тройным тулупом и сальховом. А 12-летний Максим 
Белявский даже приземлил прыжок в пять оборотов на тре-
нировке в конце апреля этого года, правда, со страховкой.

Есть успехи и с ученицами постарше – 16-летняя Ан-
на Тарусина в прошлом сезоне дважды становилась сере-
бряным призером этапов юниорской серии «Гран-при», но 
в финал отобраться не смогла. Зато 15-летняя Виктория Ва-
сильева в феврале этого года стала бронзовым призером 
финала Кубка России, оказавшись на пьедестале в компа-
нии с Елизаветой Туктамышевой и Евгенией Медведевой. 
А осенью фигуристка смогла отобраться в финал юниорской 
серии «Гран-при».

РОДИТЕЛИ НЕ ПРОТИВ СЛОЖНЫХ ПРЫЖКОВ

– На тренировках в вашей группе присутствуют родители. 
Почему это важно?

С.Д.: – Да. Каждый день, через день или раз в неделю – 
кто как может. Родители нужны для того, чтобы их дети вы-
полняли указания тренера, а не обсуждали с ним, достаточ-
но ли было внимания к их ребенку или что-то разбирать.

А.К.: – Родители должны настроить ребенка на работу, 
чтобы он приходил на тренировку и делал все необходимое.

– Вклад родителей в фигурное катание детей становится все 
более весомым. А вот историй про юных спортсменов, которые 
бы сами ставили себе цели и шли к ним, всем меньше. Почему?

С.Д.: – Это вопрос не времени, а детей. Пока они малень-
кие и не все осознают, их нужно настраивать на работу. Де-
ти все равно вырастают и начинают отвечать сами за себя. 
Раньше ведь тоже родители помогали.

– Многим не очень понравилось ваше высказывание о про-
блемах с весом у Виктории...

С.Д.: – А когда другие видят, разве это не более обидно, 
чем просто когда сказал твой тренер? Вес – это тоже часть 
твоей работы. За ним следят футболисты, те же борцы гоня-
ют вес туда-сюда, чтобы попадать в нужную категорию. Это 
вопрос не красоты, а технической подготовленности, чем ты 
легче – тем ты быстрее.

– У вас есть четкие рекомендации по поддержанию нуж-
ного веса для учеников или просто даете сигнал, что он боль-
ше, чем нужно?

С.Д.: – Первое – не есть (смеется). Спортсмены вообще 
должны мало кушать, но правильно. Кто-то даже обращает-
ся к диетологам и подбирает правильные продукты для себя.

– Приходившая в гости к «СЭ» Инна Гончаренко вспомина-
ла, как отбирала у своих учеников шоколадки в магазине. До 
такого не доходило?

С.Д.: – Нет, мы стараемся не просто отнять что-то, а до-
нести, что это им надо, а не тренеру. Если появится это по-
нимание, то сразу изменится все. Чтобы было понимание: 
покупаешь сникерс – делаешь хуже только себе.

ДЛЯ ЧЕТВЕРНЫХ НУЖНО ЖЕЛЕЗНОЕ ЗДОРОВЬЕ

– Ваши ученицы в 11 – 12 лет уже владеют тройным аксе-
лем и  четверным прыжком, много таких юных спортсменов 
и у Этери Тутберидзе. Как объяснить этот феномен? Появились 
новые методики?

С.Д.: – Нет, не в методиках даже дело, просто кто-то один 
запрыгал, и пошло . Все начинают видеть планочку, которой 
ты не только должен достигнуть, но и перешагнуть, чтобы 
победить. Правила позволяют девушкам прыгать неограни-
ченное количество четверных прыжков в произвольной про-
грамме, почему этого не делать? Сейчас мы вставили Само-
делкиной тройной аксель в каскаде с тройным тулупом в ко-
роткую программу, если разрешено, почему нет? 

А.К.: – Бывает так, что дети сами спрашивают: «А мож-
но мы попробуем?» Ребенок может, уверен в себе – мы под-
хватываем его желание.

– Сколько обычно проходит с самой первой попытки до гото-
вого элемента?

С.Д.: – Нужна подготовительная работа, попробовать 
толчки, минимум от полугода до восьми месяцев. Но это 

просто элемент, который еще нужно будет внедрить в про-
грамму и сделать обычным. После дети сами нам говорят: 
«А ничего особенного в нем и не было». Ультра-си требует 
больше психологических сил, чем физических.

– Кто обычно у вас инициатор снять что-то с тренировок на 
видео и выложить?

С.Д.: – Тут критерии такие: это должно быть интересно 
людям и быть достижением для самого ребенка. Для кого-то 
достижение – двойной аксель, мы это выложим, ему прият-
но, увидят и узнают.

– У большинства молодых тренеров есть аккаунты в Instagram c 
видео об успехах учеников на тренировках. Это становится трендом?

С.Д.: – Это не самоцель, скорее наглядная информация. 
К нам стало больше приходить детей, они смотрят, им все 
нравится, они и идут к нам.

– Есть мнение, что четверные прыжки в юном возрасте вред-
ны для здоровья детей.

С.Д.: – Профессиональный спорт и здоровье – несовме-
стимые вещи. Занимаясь любым видом спорта, можно полу-
чить травму. Если есть возможность делать сложные элемен-
ты в 10 лет – надо их делать. Никто не умирает, если грамот-

но подойти к процессу. Большой спорт требует врожденного 
железного здоровья и низкого болевого порога. Потому что 
у тебя всегда что-то болит, мышцы или суставы.

ПОБЕЖДАЙТЕ КОНКУРЕНТОВ НА ЛЬДУ

– Сейчас в российском одиночном катании парадоксальная 
ситуация: девчонки технически обошли мальчишек.

С.Д.: – На этом подростковом уровне девочки развивают-
ся быстрее, они мобильнее. А мальчишки вальяжные в боль-
шинстве своем и поэтому делают все медленнее. Зато потом 
девчонкам становится тяжелее.

– Мальчишек как-то эта ситуация мобилизует?
А.К.: – Они продолжают делать свое, увидят четверной 

девочки, похлопают и дальше катаются.
С.Д.: – Есть такие, которых подгоняет все, они отсматри-

вают разные выступления, все оценивают, а для кого-то все 
идет своим чередом и идет, поругали – и ладно.

– Как в большой группе уделить внимание каждому и обой-
тись без обид?

С.Д.: – Я устраиваю детские собрания, на которых объ-
ясняю нюансы работы. Конфликты бывают, как и везде, но 
потом все успокаиваются, и работаем дальше. Мы пытаем-
ся донести, что, если хочешь кого-то победить, обыгрывай 
его на льду, зачем разбираться вне льда?

А.К.: – На льду они все соперники и точно не друзья. 
А когда выходят с катка, празднуют вместе дни рождения, 
гуляют.

– У  многих спортсменов бывают черные полосы. Причем 
иногда лучшее решение – окончание карьеры. Вам приходи-
лось давать такие советы своим подопечным?

С.Д.: – Скорее в детском возрасте, когда проходит год 
после начала обучения. Ведь в самом начале, когда берешь 
ребенка, может показаться, что у него все есть, а потом вы-
ясняется, что выучить что-то можно, но достижений не бу-
дет. Нормальные родители все понимают, ведь в против-
ном случае они будут мучиться сами и мучить своих детей. 
А времени сколько будет потеряно? Они же почти не учатся.

– Из чего состоит день фигуриста-вундеркинда?
С.Д.: – Они приходят к 9 – 10 утра, а уходят в 8 вечера. 

Лед, ОФП, хореография, занятия в зале, уроки, кто-то даже 
успевает сбегать в школу.

– Одна из причин скепсиса в отношении юных фигуристок 
с четверными прыжками – то, что это на короткое время. У вас 
есть понимание, можно ли как-то сохранить их хотя бы до 18 лет?

С.Д.: – Пока нужно до 16 лет успеть выиграть все. Если по-
меняется возрастной ценз, то все будут строить работу уже 
по-другому. Поднимут ли его? Мне кажется, что да. И де-
ло тут не только в наших фигуристках – другие страны то-
же готовят девочек, взять ту же Алису Лью. Рано или поздно 
придут к тому, что есть женское одиночное катание, а есть – 
детское. Несмотря на то, что у маленьких девочек уже ин-
тересные программы cо множеством сложных связок. Но 
есть же разница, когда выходит подросток, а когда – Тукта-
мышева или Вагнер.

ЕКАТЕРИНА БЕСПАЛОВА

Ольга Подчуфарова

Российская фигуристка Елизавета Берестовская Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Андрей Аносов, СБР
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